
 

ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ  
СОВМЕСТНО С НОТАРИАЛЬНОЙ  

ПАЛАТОЙ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

Наблюдать 
надо тоже 
учиться

Всегда 
на переднем 
крае

В преддверии 
75-летия 
Великой Победы

КАК И КТО ОБУЧАЕТ ЭТОМУ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ НАБЛЮДАТЕЛЕЙ 
НА СТАВРОПОЛЬЕ

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В СК 
ГЕНЕРАЛПОЛКОВНИК 
НИКОЛАЙ ЛИСИНСКИЙ  
О ЖИЗНИ И ПРИЗВАНИИ

НИКТО НЕ ЗАБЫТ,
НИЧТО НЕ ЗАБЫТО

Удостоверение о присвоении 
звания и нагрудный знак Николаю 
Ивановичу вручили Губернатор 
Ставропольского края Владимир 
Владимиров и председатель Думы 
СК шестого созыва Геннадий Ягубов.

– Это большая честь для меня, – 
сказал Николай Кашурин в ответ-
ном слове. – Оценка деятельности 
столь высокой наградой дорогого 
стоит. И я разделяю ее с коллегами 
по юридическому цеху, теми, кто на 
протяжении не одного десятиле-
тия трудились и трудятся со мной в 
региональном отделении Ассоциа-
ции юристов России, в нотариаль-
ной палате Ставропольского края, 
за что им искренне благодарен. Я 
разделяю ее с общественниками, 
активными и неравнодушными 
людьми, которые не жалея своих 
сил и времени, служат во имя на-
шего края и благополучия его жи-
телей. За годы работы институты 
гражданского общества неодно-
кратно подтвердили свою состоя-
тельность и широту возможностей 
в отстаивании прав и интересов 
каждого гражданина, в заботе о 
будущих поколениях. Ярким при-
мером этого является многолет-
няя деятельность по сохранению 
гидроминеральных ресурсов и не-
допущению развала санаторно-

курортного комплекса в регионе 
Кавказских Минеральных Вод. 
Николай Иванович также под-

черкнул, что разделяет эту награду 
с губернатором Ставрополья Вла-
димиром Владимировым, который 
на протяжении пяти лет работы 
стоял и стоит на позиции сохра-
нения уникальных курортов Кав-
минвод, их бесценных природных 
ресурсов, выдерживая натиск со 
стороны некоторых ведомств и лиц, 
стремящихся изменить определен-
ный законом порядок. 

– Я благодарен всей команде, 
которая была и остается со мной на 
протяжении многих лет, помогая 
воплощать в жизнь десятки соци-

ально значимых инициатив, – под-
черкнул награжденный. 
Под руководством Николая Ка-

шурина с 1993 года, то есть 26 лет, 
развивается нотариальное сооб-
щество края. Все эти годы деятель-
ность Николая Ивановича в данной 
сфере направлена на оптимизацию 
взаимодействия нотариата с жи-
телями края. И если в 1993 году в 
крае работало 38 нотариусов, за-
нимающихся частной практикой, то 
сегодня 111 нотариусов края осу-
ществляют нотариальное обслужи-
вание в 33 нотариальных округах.
Одержав победу в конкур-

се Федеральной нотариальной 
палаты, нотариальная палата 

Ставропольского края в апреле 
2013 года признана лучшей но-
тариальной палатой России. На 
протяжении многих лет она зани-
мает лидирующие позиции среди 
нотариальных палат субъектов 
Российской Федерации. 
Уровень организации работы 

НПСК по всем направлениям дея-
тельности в соответствии с требо-
ваниями действующего законода-
тельства по итогам проведенной 
Федеральной нотариальной пала-
той в июне 2017 года комплексной 
проверки был охарактеризован 
как высочайший, а положительный 
опыт взаимодействия палаты с ин-
ститутами гражданского общества 
рекомендован для применения но-
тариальным палатам других субъ-
ектов РФ.
Нотариусы Ставрополья активно 

помогают людям не только в про-
фессиональной сфере, но и, про-
являя искреннюю человечность и 
отзывчивость, в сфере милосер-
дия, благотворительности. Регу-
лярно организуются праздничные 
концерты и встречи в Ставрополь-
ском краевом геронтологическом 
центре, детских домах и других 
социальных учреждениях края, 
осуществляется шефство над ве-
теранами Великой Отечественной 
войны, из года в год проводится 
донорская акция милосердия «Спа-
сая жизни» и многое другое.
В основе гражданской пози-

ции Николая Кашурина заложены 
неоспоримость и важность сохра-
нения исторического наследия 
нотариата России и Ставрополья. 
Под его руководством в НПСК 
создан первый в России музей 
нотариата, нотариусами региона 
проводятся исследования исто-
рии нотариата в государственном 
архиве Ставропольского края: по 
их результатам выходят публи-
кации в газетах НПСК и СРО АЮР 
«Нотариальные вести» и «Юрист 
Ставрополья». Традиционными 
стали день памяти предшествен-
ника и ориентира – нотариуса 
Ставропольской губернии, про-
светителя и общественного дея-
теля Георгия Праве и день памяти 
президента ФНП, разработчика 
Основ законодательства РФ о но-
тариате, нотариуса номер один в 
России Анатолия Тихенко.
С 2008 года Николай Кашурин 

является бессменным руководите-
лем юристов Ставрополья и вот уже 
два созыва подряд – с 2013 года – 
возглавляет деятельность обще-
ственников региона.

(Окончание на 2 стр.)

«Разделяю эту награду 
с коллегами…»
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Торжественная церемония вручения наград в Правительстве Ставропольского края стала знаменательной 
для трех институтов гражданского общества региона. Звания «Почетный гражданин Ставропольского края» 
удостоен президент нотариальной палаты Ставрополья, председатель Общественной палаты СК и Ставропольского 
регионального отделения Ассоциации юристов России Николай Кашурин.

Áëàãîäàðÿ ðàáîòå ïðîôåññèîíàëîâ ðàçíûõ îòðàñëåé 
ïðàâà, ÷ëåíîâ Àññîöèàöèè þðèñòîâ Ðîññèè æèòåëè 
Ñòàâðîïîëüÿ íà ïðîòÿæåíèè ìíîãèõ ëåò ïîëó÷àþò 
áåñïëàòíóþ þðèäè÷åñêóþ ïîìîùü, äåòè è ìîëîäåæü 
çíàêîìÿòñÿ ñ àçàìè ïðàâà, ó÷àñòâóÿ â ïðàâîâûõ ïðî-
ñâåòèòåëüñêèõ êîíêóðñàõ, â ïðîåêòå «Øêîëà ïðàâà». 
Êîòîðûé ãîä â ýôèð âûõîäèò òåëåïåðåäà÷à «Ïðàâîâîé 
âñåîáó÷», ïðîâîäÿòñÿ êîíêóðñ «Çàêîí è ïðàâî â ÑÌÈ», 
äåòñêèé ëèòåðàòóðíî-õóäîæåñòâåííûé êîíêóðñ «Êàæ-
äûé èìååò ïðàâî…» è ìíîãîå äðóãîå.
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ВЫСОТА

(Окончание. Начало на 1 стр.)

Возглавляемые Николаем 
Кашуриным юридические 
сообщества края – нотари-
альная палата Ставрополь-
ского края и Ставропольское 
региональное отделение 
Ассоциации юристов Рос-
сии – активно поддержива-
ют та лантливую юридиче-
скую молодежь. Благодаря 
инициативе Николая Кашу-
рина в крае ежегодно про-
ходят конкурс на соискание 
пяти стипендий имени А. И. 
Тихенко (его стипендиатами 
за это время стали порядка 
40 студентов-юристов) и от-
крытый конкурс среди сту-
дентов и аспирантов вузов 

края на лучшую выпускную 
квалификационную или на-
учную работу по вопросам 
развития гражданского за-
конодательства. 
Одной из важных задач 

Николай Иванович считает 

трудоустройство одаренных 
выпускников вузов края: се-
годня в системе нотариата 
работают свыше 50 выпуск-
ников вузов.
Благодаря работе профес-

сионалов разных отраслей 

права, членов Ассоциации 
юристов России жители Став-
рополья на протяжении мно-
гих лет получают бесплатную 
юридическую помощь, дети и 
молодежь знакомятся с аза-
ми права, участвуя в право-

вых просветительских 
конкурсах, в проекте 
«Школа права». Который 
год в эфир выходит теле-
передача «Правовой все-
обуч», про водятся кон-
курс «Закон и право в 
СМИ», детский лите-
ратурно-художествен-
ный конкурс «Каждый 
имеет право…» и многое 
другое. 
На площадке Обще-

ственной палаты под 
руководством Николая 
Кашурина проходит об-
щественное обсуждение 
наиболее значимых во-
просов экономического, 
социального и культур-
ного развития Ставро-
польского края. Большое 
внимание уделяется ра-
боте по проведению об-
щественной экспертизы 
проектов нормативных 
правовых актов. 
Совместно с юриста-

ми Ставропольского ре-
гионального отделения 

Ассоциации юристов России 
организовываются выездные 
приемы граждан в городах 
и районах края, ведется ра-
бота общественных «горячих 
линий» по вопросам про-
ведения выборов, по невы-
плате заработной платы и 
другим социально значимым 
вопросам. В крае налажен 
механизм поддержки граж-

данских инициатив, оказы-
вается информационная и 
методическая поддержка 
социально ориентированным 
НКО, общественным советам 
муниципальных образований 
Ставропольского края и мно-
гое другое.

Елена Гончарова
Фото Виктора Нестеренко

«Разделяю эту награду с коллегами…»
«Ýòî áîëüøàÿ ÷åñòü äëÿ ìåíÿ. Îöåíêà äåÿòåëüíîñòè ñòîëü âû-
ñîêîé íàãðàäîé äîðîãîãî ñòîèò. È ÿ ðàçäåëÿþ åå ñ êîëëåãàìè ïî 
þðèäè÷åñêîìó öåõó, òåìè, êòî íà ïðîòÿæåíèè íå îäíîãî äåñÿòè-
ëåòèÿ òðóäèëèñü è òðóäÿòñÿ ñî ìíîé â ðåãèîíàëüíîì îòäåëåíèè 
Àññîöèàöèè þðèñòîâ Ðîññèè, â íîòàðèàëüíîé ïàëàòå Ñòàâðî-
ïîëüñêîãî êðàÿ, çà ÷òî èì èñêðåííå áëàãîäàðåí. ß ðàçäåëÿþ åå 
ñ îáùåñòâåííèêàìè, àêòèâíûìè è íåðàâíîäóøíûìè ëþäüìè, 
êîòîðûå, íå æàëåÿ ñâîèõ ñèë è âðåìåíè, ñëóæàò âî èìÿ íàøåãî 
êðàÿ è áëàãîïîëó÷èÿ åãî æèòåëåé». Íèêîëàé Êàøóðèí

Не жалеть времени и сил для социально 
ПОЗИЦИЯ

При этом многое из того, что за-
планировано в будущем, помогут 
осуществлять и только что попол-
нившие ряды АЮР Ставрополья 
коллеги по юридическому сообще-
ству. Шестеро новобранцев были 
приняты в члены Ассоциации юри-
стов России по единогласному ре-
шению членов Совета региональ-
ного отделения.
Надо отметить, традиционно с 

каждым из новичков члены Сове-
та под руководством председате-
ля СРО АЮР заслуженного юриста 
РФ Николая Кашурина беседовали 

отдельно: задавали вопросы, инте-
ресовались мотивацией вступле-
ния в организацию, отношением к 
общественной работе и личными 
прерогативами в применении сво-
их сил в ней. 
В числе тех, кто достойно прошел 

такое собеседование и получил из 
рук Николая Кашурина удостове-
рение члена Ассоциации – началь-
ник отдела правового обеспечения 
управления Росгвардии по Став-
ропольскому краю подполковник 
полиции Ольга Чернозубова, по-
мощники нотариусов Буденнов-

ского района Дмитрий Кайванов 
и Светлана Соколова, их коллега – 
помощник нотариуса города Кис-
ловодска Дарья Гуркина. Также 
членами Ассоциации стали адвокат 
Николай Ломоносов и инспектор 
ДПС ОГИБДД России по Шпаков-
скому району Александр Морозов.
Членам Совета было отрадно 

констатировать, что армию юри-
стов края пополняют люди, 
не только осведомленные 
о деятельности регио-
нального отделения, но на 
протяжении нескольких 
лет уже принимающие са-
мое активное участие в его 
акциях и проектах или ша-
гавшие в одном направле-
нии с ним.
Так, Ольга Чернозубова 

отметила, что специали-
стами правовых подраз-
делений территориального 
органа Росгвардии ведется 
системная деятельность 
по правовому просвеще-
нию граждан, большое 
внимание уделяется работе 
с молодежью. 

– Свое вступление в Ас-
социацию юристов Рос-
сии считаю новым этапом 
развития службы через 
взаимодействие с юриди-

ческим сообществом края, – про-
комментировала она.

– Я с волнением ждал этого дня 
и очень рад, что меня сочли до-
стойным встать в один строй с 
маститыми и уважаемыми асами 
правовой сферы нашего регио-
на, – признается Дмитрий Кайва-
нов. – Я полностью разделяю по-
зицию неравнодушного отношения 

к людям, которую пропагандирует 
и подтверждает на деле наше от-
деление. Сам принимал и буду еще 
с большей активностью принимать 
участие в днях бесплатной юриди-
ческой помощи, в таком важном 
проекте в сфере правового про-
свещения, как «Школа права», в 
благотворительных и других меро-
приятиях.

Как показало очередное заседание Совета Ставропольского отделения Ассоциации 
юристов России, в ближайшей перспективе у сообщества профессионалов права – реа-
лизация ряда проектов и инициатив.
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значимых дел «Горячая линия» 
в помощь избирателям 

ПОЗИЦИЯ НА СВЯЗИ

«Правовой всеобуч»: 
продолжение следует

ЗНАНИЯ  СИЛА

Просто – о праве. Эта идея ле-
жит в основе передачи «Правовой 
всеобуч», которая пользуется неиз-
менной популярностью у жителей 
городов и районов края. Цикл этого 
года выходит в эфир на средства, 
которые Ставропольское регио-
нальное отделение АЮР получило 
за победу во II Конкурсе лучших 
проектов региональных отделений 
Ассоциации юристов России.

– Нам приятно чувствовать пони-
мание важности проводимой  соци-
ально значимой работы и поддержку 
со стороны Ассоциации юристов Рос-
сии, – комментирует председатель 
СРО АЮР заслуженный юрист РФ 
Николай Кашурин. – Кстати, это уже 
второй раз, когда наше региональ-
ное отделение получает поддержку 
от Ассоциации: до этого средства 
были направлены на издание право-
вых буклетов, которые в дальнейшем 
бесплатно распространялись среди 
населения нашего края. 
Повышение правовой грамот-

ности жителей является одной из 
первоочередных задач для со-
общества юристов Ставрополья. 
Действительно, значимость право-
вых знаний сегодня невозможно 
преуменьшить, и при этом весьма 
сложно бывает успеть за всеми из-
менениями законодательства. 

– Мы нередко сталкиваемся и с та-
ким явлением, когда человек наде-

ется найти необходимую правовую 
информацию в сети Интернет. Но 
кто гарантирует, будет ли она акту-
альной и верной, дана квалифици-
рованным юристом в соответствии 
с буквой закона или недостоверна? 
А в эфирах «Правового всеобуча» 
юристы помогут ставропольчанам 
не только разобраться в деталях 
практики применения российского 
законодательства и многообразии 
правовых норм, но и ответят на ин-
тересующие вопросы. Это даст лю-
дям возможность сориентироваться 
в правовом поле и уверенно дей-
ствовать в той или иной жизненной 
ситуации, а кроме того, сэкономить 
свои денежные средства, которые 
иначе были бы потрачены на полу-
чение юридической консультации, – 
подытоживает руководитель юри-
дического сообщества края.
Формат передач, построенных 

в диалоговой форме, с участием 
экспертов-юристов различных спе-
циализаций, которые разъясняют 
некоторые новеллы законодатель-
ства, рассказывают о работе различ-
ных ведомств и отвечают на вопросы 
аудитории, остался неизмененным. 
Уже вышло в эфир несколько пере-
дач, в которых гостями в студии вы-
ступили члены Ассоциации юристов 
России – член Совета регионального 
отделения АЮР, вице-президент но-
тариальной палаты Ставропольско-

го края, нотариус города Ставропо-
ля Наталья Фатина, член правления 
НПСК, нотариус города Ставрополя 
Иван Кашурин, член правления 
НПСК, председатель комиссии НПСК 
по повышению квалификации, но-
тариус города Ставрополя Татьяна 
Соболева, председатель комиссии 
НПСК по методической работе, но-
тариус города Невинномысска Анна 
Некрасова и председатель Совета 
молодых юристов СРО АЮР, совет-
ник президента нотариальной пала-
ты Ставропольского края по право-
вым вопросам Антон Бекетов. 
Из передач зрители узнали боль-

ше о деятельности юристов регио-
на, получили ответы на вопросы: 
что такое согласие на выезд ребен-
ка за границу и когда оно необхо-
димо, какие новые нотариальные 
действия введены законодателем,  
как упрощает жизнь перевод бу-
мажного документа в электронный 
и наоборот? Не остались без ответа 
такие вопросы, как отмена дове-
ренности, использование депозит-
ного счета нотариуса, обеспечение 
доказательств, составление заве-
щания или договора дарения, сро-
ки принятия наследства и другие.
Также в выпусках «Правового 

всеобуча» телезрители встрети-
лись с заместителем руководителя 
Управления Росреестра по Ставро-
польскому краю Анной Бородаен-

ко, которая рассказала о сделках с 
недвижимостью и преимуществах 
оформления таковых при помощи 
нотариуса, а также познакомила с 
профессией кадастрового инжене-
ра и подсказала, как выбрать гра-
мотного специалиста в этой области. 
Готовится передача, тема которой – 
«Долги в наследство» – может ока-
заться значимой для каждого, да и 
дальнейшие несколько тем, такие 
как «Наследство от «а до я», «Брач-
ный договор» насыщены информа-
цией, которой должен владеть со-
временный человек.

В арсенале передачи и встречи 
с представителями прокуратуры 
края, правоохранительных орга-
нов, адвокатской палаты Ставро-
полья. Уже сегодня жители Став-
рополья могут задавать любые 
юридические вопросы, а ведущая 
«Правового всеобуча» Екатери-
на Попова наиболее интересные 
и животрепещущие обязательно 
адресует специалистам в сфере 
права.

 
Анастасия Федорова

Фото Елены Гончаровой

«Òàêèå «ãîðÿ÷èå ëèíèè» ïî-
ìîãàþò îáåñïå÷èòü îáðàòíóþ 
ñâÿçü ñ èçáèðàòåëÿìè, ÷òî 
âàæíî êàê íåïîñðåäñòâåííî â 
ñàì Äåíü âûáîðîâ, òàê è â åãî 
ïðåääâåðèè». 
                         Íèêîëàé Êàøóðèí 

В эфир Государственной телерадиокомпании «Ставрополье» на канале «Россия 24» каж-
дую среду по вечерам вновь выходит передача «Правовой всеобуч». Ее инициатор и орга-
низатор – Ставропольское региональное отделение Ассоциации юристов России – из года в 
год привлекает профессионалов права различных ведомств для разъяснения ставрополь-
чанам интересующих вопросов из сферы права и нового в российском законодательстве. 

Традиционная общественная «горячая линия» связи 
с избирателями открылась 2 сентября в крае. Ее орга-
низаторы – Ставропольское региональное отделение 
Ассоциации юристов России и Общественная палата 
Ставропольского края.

Дмитрия поддерживает его кол-
лега Дарья Гуркина:

– И я неоднократно была участни-
цей различных проектов под эгидой 
нашего отделения АЮР. Мне очень 
импонирует позиция юристов края, 
которая созвучна принципу: кто, 
если не мы! Я с удовольствием про-
должу эту работу уже в статусе чле-
на Ассоциации юристов России.
Вот с каким задором и готовностью 

вливаются в работу юридического со-
общества его новые участники. Одна-
ко по различным причинам некоторые 
покидают ряды АЮР, и это процесс, 
без которого работа не сможет быть 
качественной, убеждено руководство 
регионального отделения. 

– С нами остаются те, кто готов 
и хочет применять свои знания и 
опыт, не жалеть времени и сил для 
социально значимых дел, – пояснил 
руководитель юристов края. – Это 
нормально, что те, кто не нашел 
себя в этой работе, не может уде-
лять ей необходимое время и про-
чее, выбывают из наших рядов. Это 
честно и правильно.
Вторым в повестке заседания 

был рассмотрен и решен положи-
тельно вопрос об исключении из 
числа членов Ассоциации юристов 
России четырех человек, а сле-
дующим за ним стало обсуждение 
темы, очень горячо воспринятой 
членами Совета; о проведении 
ежегодного детского литературно-
художественного конкурса Ставро-
польского регионального отделе-
ния АЮР «Каждый имеет право…».

Как пояснил испол-
нительный директор – 
руководитель аппара-
та СРО АЮР Евгений 
Пузин, это будет уже 
девятый в истории ре-
гионального отделения 
детский конкурс. Год от 
года до полутора тысяч 
школьников Ставропо-
лья принимают участие 
в проекте, который 
дает ребятам возмож-
ность не только по-
полнить свои правовые 
знания, но и проявить 
гражданскую позицию, 
поразмыслить о том, 
что происходит вокруг.  

– По итогам конкурса 
мы традиционно изда-
дим яркий красочный 
альбом с лучшими художествен-
ными и литературными работами, – 
сказал Николай Кашурин. – А побе-
дители проекта будут награждены 
в ходе торжественной церемонии 
профессионального праздника юри-
стов Ставрополья «Юрист года», ко-
торый проводится в стенах здания 
правительства нашего края.
Никаких сомнений, конкурсу – быть, 

а его темы – общеюридическая «Со-
блюдение закона – основа государ-
ственности», антикоррупционная 
«Кор рупция глазами детей», патрио-
тическая «Ставрополье – моя малая 
Родина!» и общественная «Жизнь 
дана на добрые дела» станут пово-
дами для написания сказок, стихотво-

рений, эссе и изобразительных работ 
детей и молодежи региона.
Завершило заседание рассмотре-

ние обращения Управления Феде-
ральной службы исполнения нака-
заний по Ставропольскому краю о 
взаимодействии по осуществлению 
всех видов бесплатной юридической 
помощи. В итоге обсуждения члены 
Совета решили рассмотреть вопрос 
о заключении соглашения с данным 
ведомством при поступлении про-
екта соглашения в Ставропольское 
региональное отделение АЮР.

Елена Гончарова
Фото Дмитрия Носикова 

и Дениса Снегирева

– Организация и проведение «горячих линий» как для общественников, 
так и для юристов края – форма осуществления общественного контро-
ля, – комментирует председатель Ставропольского регионального от-
деления АЮР, председатель ОП СК заслуженный юрист РФ Николай Ка-
шурин. – Такие «горячие линии» помогают обеспечить обратную связь с 
избирателями, что важно как 
непосредственно в сам день 
выборов, так и в его пред-
дверии. Мы убедились и в 
том, что это снижает градус 
социальной напряженности, 
дает людям возможность 
в большинстве обращений 
быстро и во всех случаях эф-
фективно получить ответ на 
волнующие вопросы.
Это уже восьмая «горячая 

линия» по выборам. Опыт, полученный по итогам такой работы, подтверждает 
ее востребованность и значимость. Надо отметить, что само существование 
такого рода возможности ведения диалога со ставропольчанами добавляет 
выборам открытости, а людям – уверенности в том, что их беспокойства и 
чаяния будут услышаны. За время работы предыдущих общественных «горя-
чих линий» в крае было обработано 475 обращений граждан. 
В этот раз на протяжении недели, со 2 по 6 сентября, в рабочее время 

и в сам день голосования, 8 сентября, юристы и общественники края де-
журили на многоканальном телефоне «горячей линии» 8-800-100-26-16. 
Приняты и обработаны были все обращения граждан. По тем вопросам, 
которые не требовали дополнительного изучения, ставропольчане сразу 
получили консультации. Остальные вопросы адресованы профильным ин-
станциям и взяты на контроль.

Максим Ермоленко
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Здесь есть и другие фотографии: 
вот Николай Павлович на встрече 
ветеранов с руководством погранич-
ной службы в мае 2019 года, а вот в 
2008 году он показывает обустрой-
ство пограничных территорий Пре-
зиденту России Владимиру Путину. 

– Волновались, наверное? – 
спрашиваю.

– С Владимиром Владимировичем 
мы встречались неоднократно. Он 
границам уделял и уделяет большое 
внимание как одной из основопола-
гающих общей системы безопасно-
сти страны, – слышу в ответ. – Конеч-
но, волнение всегда было, но только 
первые несколько минут. Стоило на-
чаться разговору, оно уходило.
И вспоминает мой собеседник, 

как на одной из рабочих встреч ему 
было поручено докладывать Пре-
зиденту России лично. «Я знаю, что 
Вы подготовили доклад, Николай 
Павлович, – сказал Путин. – Но да-
вайте просто побеседуем: вопрос – 
ответ». Общаться оказалось легко, 
тем более что предмет обсуждения 
Николай Лисинский знал безупреч-
но: погранслужба – его призвание 
и любимое дело.

– Николай Павлович, у вас в 
роду, наверное, были военные? 

– О военной карьере я не мечтал 
и предпосылок к ней никаких, если 

судить по родственникам, не было. 
Обычный мальчишка из деревни 
Филоново, Городецкого района, 
Горьковской (сейчас Нижегород-
ской) области. Отец – шофер, мама – 
на все руки мастерица: и дояркой, и 
заведующей фермой была, троих сы-
новей воспитала и на ноги постави-
ла. Папа тяжело болел и рано умер, 
я тогда был в пятом классе. Так что 
на долю матери выпало немало тя-
гот. И я рано начал задумываться о 
том, как жить дальше, матери помо-
гать. После восьмилетки поступил в 
энергетический техникум и получил 
специальность «техник-механик». 
А потом был призван на срочную 
службу, как положено, отдавать 
долг Родине.

Безграничная любовь 
к границе

– С этого, видимо, и начался 
путь службы длиной в 42 года?

– Уходя в армию, думал: два 
года отслужу и поеду в город Се-
веродвинск, на знаменитый «Сев-
маш» устроюсь. Туда многие род-
ственники по материнской линии 
переехали, работать стали. Вот и я 
собирался. Но судьба распоряди-
лась иначе. В армию был призван 
19-летним. Прекрасно помню 
день – 7 мая 1974 года, определен 

в пограничные войска КГБ при Со-
вете министров СССР. 
Я прибыл в Ребельский погран-

отряд (Карелия) в межокружную 
Школу сержантского состава. По 
ее окончании в звании сержанта 
был направлен не пограничную ко-
мендатуру Мотка Суоярвского по-
гранотряда, на финскую границу, 
на должность инструктора по ком-
сомольской работе.

– Тогда, наверное, и полюбили 
границу безгранично?

– Скажем так, начал проникаться 
чувствами к ней. В то время попал 
под доброе влияние выпускника 
Высшего пограничного военно-
политического краснознаменного 
училища КГБ СССР имени Климен-
та Ворошилова (теперь Голицын-
ского пограничного института ФСБ 
РФ) и впоследствии генерала Юрия 
Самсонкина. Пока разговаривали 
с ним о жизни и ее значении, я все 
больше проникался духом и идея-
ми пограничной службы, а когда в 
часть пришла телеграмма провести 
отбор кандидатов на поступление 
в Высшее пограничное училище, 
решил попробовать. И получилось. 
Я поступил. Отучился четыре года, 
и проблем с учебой у меня никогда 
не было. Много занимался спортом 
и общественной работой.
По окончании училища в 1979 году 

я был направлен в Закавказье, где 
и проходил до 1993 года военную 
службу в Закавказском погранич-
ном округе. За это время прошел 
путь от заместителя начальника за-
ставы до заместителя начальника 
штаба пограничного округа. 

– И пережили стремительную 
смену эпох, лихие 90-е с конфлик-
тами и войнами. Страну лихора-
дило. Наверное, в те годы было 
особенно непросто?

– Случалось всякое, но сил, собран-
ности, дисциплины, ответственности 
тем, кто служил и служит на границе, 
не занимать. Мы в то непростое вре-
мя служили стране и своему народу, 
стояли на защите рубежей Родины, и 
никаких других вариантов для себя 
не предусматривали. 
Конечно, мне порой случалось 

слышать и мнения о том, что я без 
каких-то передряг и неурядиц от-
служил, гладко и спокойно. Одна-
ко, кто помнит, непросто дались 
такие, к примеру, напряженные 
моменты того периода, когда в 
эпоху развала в уже постсоветском 
пространстве ломалась граница 

на азербайджанском направле-
нии, были в разгаре разрушитель-
ные действия Народного фронта 
Азербайджана под руководством 
Эльчибея, смутные времена в Гру-
зии в период правления Звиада 
Гамсахурдиа. Да столько пришлось 
увидеть и пережить, просто далеко 
не обо всем хочу и могу говорить. 
Все это в полной мере коснулось и 
нас, пограничников, в том числе и 
выход на новые рубежи в связи с 
развалом Советского Союза.

– При этом вы много внимания 
уделяли образованию. Зачем офи-
церу с высшим военно-по ли-
тическим образованием учиться 
дальше?

– Такова система, кадровая по-
литика. Образование – это всегда 
развитие. Это расширение круго-
зора, обретение полифоничности 
и вариативности мышления, что 
руководителю обязательно. По-
этому я не ограничился училищем, 
и в 1991 году окончил Военно-
политическую академию имени 
В. И. Ленина по специальности 
«преподаватель истории», а пять 
лет спустя – Военную академию 
Генерального штаба России по спе-
циальности «командно-штабная, 
оперативно- стратегическая». 

– В общем, у вас все в соответ-
ствии с поговоркой: век живи, век 
учись. А если к этому добавить 
географию передвижений в конце 
1990-х начале 2000-х по стране, 
голова закружится...

– Страна у нас большая, границы 
протяженные, и отношение к их за-
щите должно быть самым серьез-
ным. Другому быть не дано. Не ис-
ключение и тот период, о котором 
говорим. 
В 1993 году при передислокации 

с выводом пограничного округа на  
российские рубежи я принял руко-
водство Нальчикским пограничным 
отрядом. А в 1994 году был направ-
лен для обучения в Академию Ге-
нерального Штаба РФ и спустя два 
года вновь вернулся в свой родной 
округ – Северо-Кавказское регио-
нальное пограничное управление, 
где служил до октября 2000 года на 
должностях заместителя начальни-
ка штаба, начальника штаба – пер-
вого заместителя командующего.  
Очень сложным был период тог-

да: налицо необустроенность го-
сударственной границы, плохое 
материально-техническое обеспе-
чение, недостаточная укомплек-

тованность и особенно разгул тер-
роризма на территории Северного 
Кавказа.  Яркий эпизод того време-
ни – проведение Аргунской опера-
ции по закрытию государственной 
границы с Грузией на территории 
Чеченской Республики в декабре 
1999 – феврале 2000 года.

– А в 2000 году вы сменили 
южные форпосты на северо-
восточные, стали начальником 
Северо-Восточного регионально-
го управления ФПС России?

– Камчатка, Корякия, Северные 
Курилы, Чукотка, Магаданская об-
ласть, часть Хабаровского края – в 
общей сложности 18 тысяч без двух 
километров по береговой линии. 
Такие просторы, что только самоле-
том можно долететь. Это было осо-
бенное, очень плодотворное и на-
сыщенное время, когда у меня был 
самостоятельный участок работы и, 
как никогда, необходимо было при-
нимать самому решения, нести за 
них ответственность. В этот период 
кроме основной задачи погранич-
ников – охрана государственной 
границы – Указом Президента РФ 
от 1997 года на нас была возложе-
на дополнительная функция охра-
ны морских биологических ресур-
сов. Это было очень своевременно 
в эпоху варварского расхищения 
природных богатств России. Кстати, 
этот вопрос не могли решить ника-
кие другие структуры, кроме наше-
го ведомства. И получилось.
Спустя три года я вернулся на Се-

верный Кавказ и возглавил Северо-
Кавказское региональное управле-
ние. 

– Чем особо запомнился тот 
период службы?

– Тогда менялась и реформиро-
валась страна, а вместе с нею про-
исходила трансформация погран-
службы как специальной службы в 
общую систему ФСБ России.
Совершенствовались формы и ме-

тоды охраны границы, изменялись 
подходы к комплектованию личного 
состава: тогда мы полностью ушли от 
срочников, перешли на профессиона-
лов. Активно стали поступать новые 
технические средства охраны грани-
цы, вооружение. Вместе с тем шло об-
устройство государственной границы, 
выполнение Президентской програм-
мы по созданию пояса безопасности 
от Черного до Каспийского моря.  
Было построено более 120 объектов 
пограничной инфраструктуры – за-
став, комендатур, управлений. Созда-

Привык всегда быть на переднем крае
«Вот один из моих любимых снимков: утро на погранзаставе, – говорит Николай Лисинский, показывая на фото в рабочем кабинете. – Вон 
там пограничная вышка. Тишина. Покой. Мир. А на этом – лебединая стая. Как в песне поется, «Только лебеди пролетают, подставляя закату 
крыло…». Такой, надежно защищенной, спокойной и должна быть граница».

ИЗ ЛИЧНОГО ДЕЛА:

Николай Павлович Лисинский, генерал-полковник. За плечами – 42 года 
службы в пограничных войсках от советско-финской границы, Закавказья 
и Северного Кавказа до Камчатки. Достойно и мужественно прошел горнило 
испытаний, будучи на рубежах нашей Родины во время военных конфлик-
тов в 1990-е годы. Возглавлял Северо-Восточное региональное управление 
ФПС РФ, Северо-Кавказское региональное управление Пограничных войск, 
пограничное управление ФСБ по ЮФО, занимал должность заместителя 
полпреда президента в СКФО. В числе его наград: орден «За заслуги перед 
Отечеством» III степени, орден «За военные заслуги», медаль ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени, медаль «За отличие в охране государ-
ственной границы» и более 20 других медалей.
В апреле 2019 года постановлением Думы Ставропольского края назначен на 
должность Уполномоченного по правам человека в регионе. Новый омбудсмен 
принес клятву, пообещав честно служить на ниве защиты прав человека.
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ны комфортные условия для жизни и 
службы всех категорий военнослужа-
щих, значительно повысилось денеж-
ное довольствие. Проведена большая 
работа по подготовке и обеспечению 
безопасности зимних Олимпийских 
игр 2014 года в городе Сочи. 

– Николай Павлович, а роман-
тика в пограничной службе: ти-
шина, красота природы, пенье 
птиц – это миф, или нечто дей-
ствительно существующее?

– Это все присутствует. Но глав-
ное, как говорил Юрий Владимиро-
вич Андропов, пограничник – это 
не просто военнослужащий, это по-
литический представитель своего 
народа на порученном участке. Так 
что поэтизировать здесь можно, но 
надо помнить прежде всего: одно 
неверное решение пограничника 
может привести к тяжелым по-
следствиям.
Если в ретроспективе просмо-

треть всю историю пограничной 
службы России – от ее создания 
и становления до дня сегодняш-
него – пограничники никогда не 
служили на задворках империи. 
Мы были всегда на переднем крае, 
и я эту позицию в свое время взял 
за основу, так служил те 42 года, 
о которых шла речь. А в 2014 году 
службу завершил.

Искренность 
и честность 
незаменимы

– Однако на заслуженный от-
дых не ушли, активно применяли 
свой обширный опыт в полпред-
стве СКФО?

– Два года, по 2016 включитель-
но, был заместителем Полномоч-
ного представителя Президента 
России в Северо-Кавказском фе-
деральном округе, потом работал 
вице-президентом АО «Концерн 
«Энергомера», но понимал, что на 
этом потенциал и силы далеко не 
исчерпаны. Знаю для себя навер-
няка: дома сидеть – не мой удел: не 
чувствую себя ветераном, пенсионе-
ром, надо жить с отдачей, не толь-
ко для себя. Конечно, можно было 
чем-то номинально заниматься, но 
слово «покой» мне чуждо. Человек 
должен проявлять свою активную 
позицию, застоя быть не должно. 

– В этом отношении инсти-
тут Уполномоченного по правам 
человека – ваше?

– За короткий промежуток вре-
мени в должности уже успел со-
риентироваться в сути этой дея-
тельности, понимаю цели и задачи, 
которые стоят перед Уполномочен-
ным, и глубоко разделяю его мис-
сию – помогать людям, защищать 
их права и свободы. 

– Принимаете на вооружение 
ту масштабную базу, которую 
заложил ваш предшественник – 
Алексей Иванович Селюков?

– Несомненно. Алексей Иванович 
стоял у истоков образования ин-
ститута Уполномоченного в Став-
ропольском крае, был его основа-
телем, первопроходцем.
На посту Уполномоченного он 

смог не только применить все свои 
знания и многолетний опыт, в том 
числе прокурорской работы, но и 
лучшие качества характера – ди-
пломатичность, внимательность, 
большое желание помочь челове-
ку, если у него есть неоспоримые 
законные основания для этого, 
если он несправедливо осужден, 
ущемлен в правах. Он показал при-
мер продуктивного и деятельного, 
а не формального реагирования на 
обращения и совершенствовал вы-
работанные подходы, с нуля создал 
аппарат, основной костяк которого 
теперь работает со мной. 
Институт Уполномоченного на 

Ставрополье был создан в 2002 го-
ду – одним из первых в стране. За 
эти годы под руководством Алек-
сея Ивановича он укрепил свой 
авторитет, сохранив позицию объ-
ективности и принципиальности, 
верности основным постулатам и 
целям правовой защиты человека. 

Мне досталось хорошее наследие, 
за что я благодарен моему предше-
ственнику. Мы бережно относимся к 
памяти об Алексее Ивановиче: есть 
уголок у нас в помещении, посвя-
щенный его жизни и деятельности. 
И теперь главное, опираясь на зало-
женную им крепкую основу, разви-
вать это направление дальше.

– Николай Павлович, при 
утверждении на должность вашу 
кандидатуру поддержали все 
парламентские фракции краевой 
Думы. У Вас три высших образо-
вания, но при этом нет юридиче-
ского. Не мешает ли это в рабо-
те омбудсмена?

– Вообще-то во всех вузах, где я 
учился, юриспруденция преподава-
лась. Кроме того, в моем случае вы-
шло так: этап за этапом на службе, 
независимо от того, какую долж-
ность занимал, я постоянно работал 
в данном направлении, в том числе 
по жалобам и обращениям граждан. 
И в полпредстве, в приемной Пре-
зидента России приемы граждан мы 
проводили регулярно, все пробле-
мы нашего огнедышащего Кавказа 
знали и решали их именно с позиции 
закона. Эта школа и дала мне опыт, 
который применяю сейчас.

– Деятельность Уполномочен-
ного по правам человека являет-
ся дополнительным средством 
государственной защиты прав и 
свобод человека – гласит закон. 
Как это понимать?

– Она не отменяет и не подменяет 
собой компетенцию государствен-
ных органов, не действует вместо 
суда, прокуратуры, следственных 
органов. 
Уполномоченный не может от-

менить принятые ими решения. Но 
он может дать гражданину свое 
заключение, в котором разъясняет 
предусмотренные законом право-
вые способы, которые тот может ис-
пользовать для обжалования при-
нятых в отношении него решений в 
вышестоящем суде или вышестоя-
щем государственном органе. 

– Чему более всего уделяете 
внимания в работе?

– Конечно, обращениям граждан. 
И хотя по сравнению с предыдущи-
ми годами в последний период на-
блюдается снижение числа таких 
обращений, с начала этого года в 
адрес Уполномоченного поступило 
более 450 письменных обращений, 
при этом аппаратом на личном при-
еме принято свыше 1000 человек. 

– Это весомая цифра…
– Да, и за каждым обращением 

стоит конкретная ситуация, в кото-
рой необходимо разобраться. Так 
что работы много.

– Вы сказали, количество обра-
щений снизилось. Почему?

– Эта тенденция характерна не 
только для нашего края, но прак-
тически для всех регионов России, 
и сложилась, думаю, в результа-
те предпринимаемых государ-
ством, в том числе руководством 
Ставрополья, мер по укреплению 
государственной дисциплины и 
персональной ответственности за 
порученный участок работы, бо-
лее целенаправленного решения 
социально-экономических задач. 

– Если разобраться в темати-
ке обращений, на что чаще всего 
жалуются ставропольчане?

– Если, пользуясь современным 
языком, назвать топ-3 наиболее 
распространенных тем для обра-
щений, в него в первую очередь 
войдут жалобы на нарушение прав 
человека в сфере уголовного су-
допроизводства, потом – на нару-
шение жилищных прав граждан и, 
наконец, сообщения о нарушении 
социальных прав.

– Люди обращаются к вам как 
в последнюю инстанцию, если не 
смогли добиться справедливого 
в их понимании разрешения свое-
го вопроса у представителей 
властных структур?

– Зачастую именно так. Поднима-
ется много самых разных вопросов – 
от незаконных и необоснованных по-
становлений об отказе в возбуждении 

уголовного дела, волокиты при рас-
следовании преступлений и прочего 
до несправедливости в оплате жи-
лищ но-коммунальных услуг, нару-
шения права на безопасные и благо-
приятные условия проживания, 
неправильного начисления размеров 
пенсий и пособий, нарушения трудо-
вых прав и многого другого. Если 
провести спектральный анализ об-
ращений, можно книгу писать – вся 
жизнь как на ладони.

– Но вы и пишете. По итогам 
деятельности Уполномоченного 
в 2018 году вышел доклад с под-
робным описанием всей проделан-
ной работы.

– Это законодательно закре-
пленная составляющая моей ра-
боты. 

– А есть ли обращения, свя-
занные с жалобами на решения 
судов?

– Их немного в соотношении с об-
щим числом, но есть. Так, в 2017 году 
их было 160, а год спустя – 83. В теку-
щем году пока около 30.

– И здесь тенденция к снижению 
количества налицо.

– Это так. И вообще, утверждение 
о том, что, дескать, в судах правды 
нет и выигрывает тот, кто более 
влиятелен, ошибочны. Очевидно, 
что при рассмотрении споров, на-
пример, в гражданском судопро-
изводстве, где представлены, как 
правило, две стороны, одна из них 
всегда будет недовольной. Абсо-
лютное большинство судей, и это 
мое глубокое убеждение, честные и 
принципиальные люди, достойные 
своей профессии. Ну а если есть 
нарушения, то они сегодня, как по-
казывает практика, дают основа-
ния не только для моей работы, но 
в первую очередь для острого реа-
гирования со стороны судейского 
сообщества. 
Со своей стороны хочу пожелать, 

чтобы суды более принципиально 
подходили к любым нарушениям, 
допускаемым органами предвари-
тельного расследования: исключали 
любые доказательства, когда они до-
быты с нарушением процессуального 
законодательства, очень осторожно 
относились к избранию меры пресе-
чения в виде заключения под стражу 
лиц, впервые привлекаемых к уго-
ловной ответственности, особенно 
в отношении женщин, имеющих на 
иждивении несовершеннолетних де-
тей, а по экономическим преступле-
ниям во главе должен быть вопрос о 
возмещении ущерба, причиненного 
личности или государству.

– Мы говорили о том, что к вам 
обращаются зачастую как в по-
следнюю инстанцию. 

– Это так в понимании людей, 
которые не находят поддержки 
или, увы, не слышат ответа на во-
прос, который волнует. Но хочу при 
этом добавить, что, хотя институт 
Уполномоченного не панацея от 
всех бед, его ценность в том, что 
он независим, доступен людям, не 
связан с судебной и правоохрани-
тельной системами ведомственны-
ми и корпоративными интересами. 

– Благодарность в ваш адрес 
звучит?

– Нередко. Причем и устно, и пись-
менно. Для последних, кстати, у нас 

заведена Книга добрых дел. При-
ятно, что есть ощутимый результат 
работы, что деятельность омбудсме-
на – реальный эффективный рычаг в 
налаживании жизни общества.

– Доступность Уполномочен-
ного в этом случае, наверное, 
играет большую роль?

– Безусловно, и в этом отноше-
нии и я, и все сотрудники аппарата 
всегда доступны: по телефону, на 
личном приеме.

– А если человек живет в отда-
ленном районе, для того чтобы 
обратиться к вам, ему необхо-
димо приехать в краевой центр, 
записаться на прием… Согласи-
тесь, это требует не только 
временных, но и материальных 
затрат. Есть ли вариант обра-
щения удаленным доступом?

– Заострю внимание на том, что 
согласно статье 19 закона Став-
ропольского края «Об Уполно-
моченном по правам человека в 
Ставропольском крае» могут быть 
созданы представительства Упол-
номоченного в городах и районах 
Ставропольского края на обще-
ственных началах. 
Такие представители были ранее 

назначены Уполномоченным, однако 
в настоящее время их полномочия 
прекращены. Сейчас мы проводим 
их переаттестацию, исходя из ана-
лиза их деятельности, с учетом це-
лесообразного количества, а также 
требований действующего законо-
дательства, так что вскоре к таким 
представителям на местах можно 
будет обращаться. Они будут обе-
спечивать связь между Уполномо-
ченным и жителями нашего края. 
Кстати, на запланированной 

встрече с губернатором края я обя-
зательно подниму вопрос об от-
крытии сектора Уполномоченного 
на Кавминводах, где живет более 
трети населения нашего края. 

– Еще Алексеем Ивановичем 
Селюковым было подписано со-
глашение о взаимодействии со 
Ставропольским региональным 
отделением Ассоциации юристов 
России. Многое сделано в этом 
направлении. Изменится ли эта 
работа сейчас?

– Я изучил и соглашение, и ту 
деятельность, которая объединяла 
наши институты. Могу с уверенно-
стью сказать, что мы будем про-
должать взаимодействие и в таком 
важном направлении, как оказание 
бесплатной юридической помощи, 

участвуя в том числе в акции «День 
бесплатной юридической помощи». 
Кроме того, будем вести совмест-
ные приемы граждан, что поможет 
сократить путь от Уполномочен-
ного к профессионалам в области 
права различных специализаций и 
ведомств и многое другое. 
Вижу ту объемную работу, кото-

рую региональное отделение ведет 
уже более двенадцати лет по раз-
ным направлениям, и очень уважаю 
человека, который возглавляет юри-
дическое сообщество. Николай Ива-
нович Кашурин – известный юрист, 
руководит тремя краевыми инсти-
тутами гражданского общества. Он 
не понаслышке знает жизнь, много 
делает для защиты прав и интересов 
граждан, целенаправленно отстаи-
вает позицию сохранения региона 
Кавминвод, объединив экспертов и 
специалистов этой сферы, активных 
граждан и неотступно продвигая в 
жизнь важность концептуального 
государственного подхода к вопросу 
рачительного и бережного использо-
вания уникальных ресурсов КМВ.
В отношении нашего сотрудни-

чества также могу сказать, что обя-
зательно подпишем соглашение в 
новой редакции, добавив к нашей 
деятельности работу в сфере пра-
вового просвещения и другую. Вот 
так, с учетом тенденций и велений 
времени продолжим сообща дви-
гаться дальше.

– Николай Павлович, какие чер-
ты характера считаете для себя 
определяющими?

– Прежде всего стремление до-
биваться поставленной цели. А еще, 
искренность и честность. Именно 
эти качества незаменимы в работе 
с людьми, тем более когда ко мне 
обращаются люди преклонного воз-
раста, те, кто обижен, обездолен. С 
ними в первую очередь веду себя 
предельно открыто и честно: заи-
грывать или обманывать нельзя, как 
и беспочвенно обнадеживать. Что в 
рамках полномочий, все сделаю.

– У вас пятеро детей, сын из-
брал для себя военную карьеру, по-
шел по стопам отца, уже подпол-
ковник. Чему учили и учите детей, 
что считаете главным в жизни?

– Важно, когда тебя понимают 
и когда ты открыт для понимания 
окружающих, готов их услышать, 
откликнуться. Неравнодушие к 
тому, что происходит, важно. Тогда 
ты живешь с пользой, совершаешь 
поступки, за которые, как бы ни 
менялись времена, тебя будут ува-
жать люди.
И конечно, важно, когда рядом 

есть близкие и родные люди, твоя 
семья. Важно, когда есть друзья – 
надежные, искренние, которые 
тебя понимают, уважают, ценят. 
Человечество постоянно нахо-

дится в поисках смысла жизни, раз-
мышляет, зачем и во имя чего она 
дана. Я уверен, что смысл жизни в 
самой жизни, когда ты находишь 
радость в простых вещах, когда 
видишь, как растут и становятся на 
ноги твои дети, когда есть работа 
по душе. Вот тогда живешь не зря 
и чувствуешь удовольствие, сча-
стье. Если с этой позиции подойти 
к моей жизни, все так, и я счастлив.

Елена Гончарова
Фото автора и из личного архива 

Николая Лисинского
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По отзывам многих постоянных 
участников акции, в числе кото-
рых пенсионеры, многодетные и 
малообеспеченные семьи, матери-
одиночки, инвалиды, учащаяся 
молодежь, День бесплатной юри-
дической помощи – мероприятие 
важное и полезное. Любые право-
вые вопросы можно задать самым 
разным специалистам в сфере 
права и получить грамотную, при 
этом бесплатную консультацию.
Летний День бесплатной юри-

дической помощи был приурочен 
к Международному дню защиты 
детей. Профессионалы в области 
права из различных ведомств от-
ветили на вопросы, связанные в 
том числе с правами ребенка, из 
сферы семейного права и прочие.
По сложившейся традиции актив-

ное участие в акции приняли пред-
ставители администраций городов 
и районов края, территориальные 
отделы Управления Росреестра по 
Ставропольскому краю, Главное 
управление Министерства юстиции 
РФ по СК, Управление Федеральной 
службы судебных приставов по СК, 
Главное управление МВД России 
по Ставропольскому краю, а также 
общественные приемные, центры 
бесплатной юридической помощи 
Ставропольского регионального 
отделения АЮР, юридические кли-
ники при вузах края, адвокаты и все 
нотариальное сообщество Ставро-
полья. 

– Были и те, кто принял участие в 
акции впервые, – подчеркнул пред-
седатель Ставропольского регио-
нального отделения АЮР заслу-
женный юрист РФ Николай 
Кашурин. – В этом отношении от-
радно отметить активное включе-
ние в нее Ставропольской краевой 
общественной организации «Коми-
тет по защите прав участников до-
левого строительства». Два пун-
кта – в Ставрополе и Пятигорске – 
принимали граждан в этот день. В 
результате семеро обратившихся в 
них участников долевого строи-
тельства – обманутых дольщиков – 
получили развернутые коммента-
рии юристов по защите своих прав. 
А каковы итоги акции в целом по 

краю? 2074 жителя Ставрополья, 
обратившись за помощью, были 
проконсультированы бесплатно.
Как отметили профессионалы в 

области права, в этот раз наиболее 
популярными в ходе проведения 

акции были вопросы о порядке за-
ключения гражданско-правовых 
сделок, регистрации прав на не-
движимое имущество, об особен-
ностях правового регулирования 
брачно-семейных отношений и 
наследства, алиментных обяза-
тельств родителей и детей, о по-
рядке взыскания алиментов и 
многие другие. Юристами также 
была оказана помощь в составле-
нии 11 документов правового ха-
рактера, среди которых – проекты 
договоров, жалоб, заявлений об 
истребовании документов, хода-
тайств и тому подобное.

На защите 
прав детей
Жители края привыкли к тому, 

что регулярно Ставропольское 
региональное отделение Ассоциа-
ции юристов России по инициа-
тиве Ассоциации юристов России 
проводит дни оказания бесплат-
ной юридической помощи. В на-
стоящее время, когда не все могут 
позволить себе обратиться за пра-
вовой помощью к адвокату или 
юристу, которая предоставляется 
ими на платной основе, проведе-
ние таких акций очень актуально. 
Активными участниками в этом 
мероприятии являются нотариусы 
нашего края, члены Ставрополь-
ского регионального отделения 
Ассоциации юристов России. 
Заблаговременно СМИ извести-

ли жителей края о проводимом 
мероприятии и обозначили пун-
кты, куда граждане могут обра-
титься за консультацией. Несмо-
тря на то, что каждый житель края 
может обратиться в любое время 
к нотариусу края и получить бес-
платную консультацию, нотариусы 
в день проведения АЮР акции по 
оказанию бесплатной юридиче-
ской помощи на базе своих контор 
организуют площадки для приема 
граждан по любым правовым во-
просам.
И в этот день в каждой нотари-

альной конторе были организова-
ны рабочие места для консульти-
рования граждан. Не исключением 
стала и моя контора, в которой 
приема ожидали несколько чело-
век. Один за другим они входили 
в кабинет в надежде разобраться 
в непростых правовых ситуациях, 

В Ставропольском крае прошла очередная акция 
Ассоциации юристов России «День бесплатной юри-
дической помощи». Более 500 юристов оказали бес-
платную помощь всем обратившимся жителям края. 
Для этого организатором акции – Ставропольским ре-
гиональным отделением АЮР – было открыто 318 кон-
сультативных пунктов по всему краю. 

Цифровизации – да, 
коррупции – нет

НАУКА И ЖИЗНЬ

На базе юридического факультета Института сервиса, туризма и дизайна (филиала) 
СКФУ в Пятигорске состоялся VI Всероссийский научно-практический круглый стол 
с международным участием на тему «Антикоррупционная правовая политика в 
условиях цифровизации экономики и государственного управления». Организатор 
мероприятия – Научно-образовательный центр антикоррупционной правовой по-
литики в Северо-Кавказском федеральном округе под эгидой Ассоциации юристов 
России. В мероприятии приняли участие известные иностранные и отечественные 
ученые, а также представители институтов гражданского общества и правоохра-
нительных органов. 
С приветствием к собравшимся 

обратились: руководитель След-
ственного отдела по городу Пяти-
горску Следственного управления 
Следственного комитета РФ по 
Ставропольскому краю полковник 
юстиции И. С. Парфейников, за-
меститель начальника отдела по 
взаимодействию с Полномочным 
представителем Президента Рос-
сийской Федерации в СКФО Глав-
ного управления МВД России по 

Северо-Кавказскому федерально-
му округу О. В. Цуканова, коорди-
натор Северо-Кавказского отделе-
ния Международного объединения 
православных ученых П. Ф. Голдин, 
руководитель Пятигорского мест-
ного отделения Ассоциации юри-
стов России в Ставропольском крае 
В. А. Фурсов.
Модератором круглого стола стал 

руководитель Научно-образова-
тельного центра антикоррупцион-
ной правовой политики в СКФО, 
член экспертно-аналитического со-
вета Ставропольского регионально-
го отделения Ассоциации юристов 
России доктор юридических наук, 
профессор кафедры теории и исто-
рии государства и права юридиче-
ского факультета СКФУ в городе 
Пятигорске А. П. Мазуренко. 

С докладами выступили: почет-
ный консул Российской Федера-
ции в Швейцарии Карл Экштайн, 
судья Конституционного суда Ре-
спублики Абхазия Алиса Бигуаа, 
вице-президент Ассоциации кон-
ституционалистов России доктор 
юридических наук, профессор ка-
федры конституционного и ад-
министративного права Высшей 
школы экономики Санкт-Петер -
бург ского научно-исследо ва тель-

 ского университета А. А. Ливе-
ровский, заведующий кафедрой 
теории и истории государства и 
права Южного федерального 
университета, доктор юридиче-
ских наук, профессор Южнорос-
сийского института РАНХиГС А. 
А. Овчинников, директор Цен-
тра инновационных социально-
политических технологий, 
доктор политических наук, про-
фессор кафедры государствен-
ного и муниципального управ-
ления Института экономики и 
управления СКФУ Т. Г. Голубева, 

заместитель декана юридического 
факультета СКФУ в г. Пятигорске по 
научной работе кандидат юридиче-
ских наук, доцент О. В. Дьяченко, 
заведующий кафедрой теории и 
истории государства и права юри-
дического факультета СКФУ в г. Пя-

тигорске кандидат исторических 
наук, доцент А. В. Мещерякова, до-
цент кафедры гражданского права 
и процесса Юридического института 
СКФУ, кандидат юридических наук 
О. В. Ахрамеева и другие. На засе-
дании круглого стола состоялась 
презентация очередного номера 
Ежегодника «Антикоррупционная 
политика», издаваемого НОЦ анти-
коррупционной правовой политики 
в СКФО.
Присутствовавшие на мероприя-

тии преподаватели, студенты и ма-
гистранты проявили живой интерес 
к проблемам антикоррупционной 
правовой политики в условиях 
цифровизации экономики и госу-
дарственного управления. 
Особое внимание привлек опыт 

противодействия коррупции в Шве-
ции и Республике Абхазии, а также 
перспективы развития цифровиза-
ции в нашей стране. В завершение 
круглого стола его участники выра-
зили уверенность в действенности 
мероприятий подобного рода по 
выстраиванию научно обоснован-
ной антикоррупционной политики 
в современной России.

Геннадий Сенцов
Фото предоставлено

Владимиром Фурсовым

Ïðèñóòñòâîâàâøèå íà ìå-
ðîïðèÿòèè ïðåïîäàâàòåëè, 
ñòóäåíòû è ìàãèñòðàíòû 
ïðîÿâèëè æèâîé èíòåðåñ 
ê ïðîáëåìàì àíòèêîððóïöè-
îííîé ïðàâîâîé ïîëèòèêè 
â óñëîâèÿõ öèôðîâèçàöèè 
ýêîíîìèêè è ãîñóäàðñòâåí-
íîãî óïðàâëåíèÿ. 

Ìîäåðàòîðîì êðóãëîãî ñòîëà ñòàë ðóêîâîäèòåëü 
Íàó÷íî-îáðàçîâàòåëüíîãî öåíòðà àíòèêîððóïöè-
îííîé ïðàâîâîé ïîëèòèêè â ÑÊÔÎ, 
÷ëåí ýêñïåðòíî-àíàëèòè÷åñêîãî ñîâåòà 
Ñòàâðîïîëüñêîãî ðåãèîíàëüíîãî îòäåëåíèÿ ÀÞÐ 
äîêòîð þðèäè÷åñêèõ íàóê, ïðîôåññîð êàôåäðû 
òåîðèè è èñòîðèè ãîñóäàðñòâà è ïðàâà þðèäè-
÷åñêîãî ôàêóëüòåòà ÑÊÔÓ â ãîðîäå Ïÿòèãîðñêå 
Àíäðåé Ìàçóðåíêî. 
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Больше двух тысяч правовых вопросов 
были разъяснены бесплатно!

и каждый раз мы находили пути ре-
шения проблемы.
Подошла очередь молодой жен-

щины. 
– Я и мой пятилетний сынишка 

зарегистрированы и живем в квар-
тире моего бывшего мужа, отца 
моего сына. Недавно узнали, что 
он продал эту квартиру, и теперь 
покупатель требует от меня, чтобы 
мы выписались и выехали из нее. 
Но как, другого места жительства у 
меня и сына нет!.. Что мне делать? 
Покупатель говорит, что есть ста-
тья, которая якобы говорит о том, 
что при продаже квартиры прекра-
щаются права пользования жилым 
помещением членами семьи про-
давца. Так ли это?
Нет, это не соответствует зако-

ну. Конституционный суд РФ и 
Верховный суд РФ высказали 
свою позицию, согласно которой  
несовершеннолетний не утрачи-
вает права пользования жилым 
помещением, если переход права 
собственности на жилое помеще-
ние нарушает право несовершен-
нолетнего на жилище. При этом 
Верховный суд указал, если во-
преки установленным законом 
обязанностям родителей по за-
щите прав несовершеннолетнего 
ребенка сделка купли-продажи 

квартиры совершена одним из 
родителей в отношении кварти-
ры, в которой зарегистрирован и 
проживает его несовершеннолет-
ний ребенок, не имеющий прав на 
другое жилое помещение, такая 
сделка нарушает право несовер-
шеннолетнего ребенка на прожи-
вание в квартире. В связи с этим 
несовершеннолетний не призна-
ется утратившим право пользова-
ния жилым помещением и не под-
лежит снятию с регистрационного 
учета.
Ответ утешил и ободрил моло-

дую женщину. 
Сложные вопросы, простые во-

просы. День пролетел незаметно. 
И, несмотря на усталость, уходишь 
с работы с чувством морально-
го удовлетворения, что ты помог, 
разъяснил, дал надежду.

Елена Белова,
член Ассоциации юристов России,

нотариус Минераловодского 
городского округа

Приняла решение 
обратиться 
за помощью
Дни бесплатной юридической 

помощи я всегда любила и люблю: 
здорово, когда ты, как профес-

сионал, можешь вернуть людям 
спокойствие и уверенность, под-
сказав, как разрешить ту или иную 
сложную ситуацию.

  Вот и в этот раз в рамках про-
водимой акции сотрудники нашей 
нотариальной конторы консуль-
тировали граждан по различным 
юридическим вопросам. Эти вопро-
сы были настолько многогранны, 
что за ответом на некоторые из них 
приходилось обращаться к законо-
дательным актам совершенно из 
других правовых сфер. 
Так, ко мне обратилась Светлана 

Полтавченко (имя вымышлено) за 
разъяснением, какие нужны доку-
менты, чтобы перевезти на само-
лете через границу Российской Фе-
дерации жизненно необходимые 
медицинские препараты. 

– Мой ребенок тяжело болен, и 
я приняла решение обратиться за 
помощью в медицинскую клинику 
за рубежом, – сказала она. – Сын 
нуждается в постоянном приеме 
определенных лекарств, но их вы-
воз за пределы территории России 
осуществляется только при нали-
чии специальной разрешительной 
документации. 
Женщина затруднилась само-

стоятельно разобраться, какие же 
именно справки ей нужны для того, 
чтобы беспрепятственно пересечь 
таможенный контроль с необходи-
мыми лекарствами.
Чтобы ей помочь, мне тоже потре-

бовалась консультация специали-
ста. В этот день удалось созвонить-
ся с главным врачом медицинского 
учреждения, в котором на лечении 
находился ее ребенок. 
Приятно, что врачи не остались 

равнодушными к этой проблеме и 
дали мне подробную консультацию. 
А я объяснила Светлане, к кому в 
больнице ей нужно подойти за не-
обходимыми справками, где офор-
мить перевод этих документов на 
иностранный язык и как засвиде-
тельствовать подлинность подписи 
переводчика у нотариуса. Это даст 
матери возможность повезти ре-

бенка на лечение за границу, взяв 
с собой в дорогу все необходимые 
лекарства. 
Когда посетительница ушла, я 

подумала: как удивительно, и в 
такой, казалось бы, далекой от 
нотариата проблеме, не обходится 
без нотариуса. Вот так может при-
годиться наша профессия людям, 
оказавшимся в сложной жизнен-
ной ситуации.

Татьяна Семина,
член Ассоциации юристов России,

член Совета ветеранов 
нотариальной палаты Ставрополья,

помощник нотариуса 
города Ставрополя 

Учимся завещать
Очередной День бесплатной 

юридической помощи прошел на 
Ставрополье. Из года в год в рам-
ках этой акции люди пытаются ре-
шить самые разные правовые во-
просы, возникающие в их жизни. 
При этом из всего спектра проблем, 
которые приводят человека к нота-
риусу, особняком стоят дела о на-
следовании. 
Не секрет, что именно наслед-

ство зачастую становится причиной 

споров и разногласий в граждан-
ской практике. Мы наблюдаем, как 
то и дело возникают резонансные 
информационные поводы в сред-
ствах массовой информации о на-
следстве «сильных мира сего».
Вот и женщина, которая обра-

тилась ко мне в День бесплатной 
юридической помощи, переживала 
не на шутку. Ее сестра умерла не-
давно, и после проверки базы за-
вещаний оказалось, что имущество 
сестры завещано третьему лицу.
Выяснилось, что у сестры была 

дочь, которая скоропостижно скон-
чалась, оставив двух детей. 

– Я и внуки моей сестры были са-
мыми близкими ее людьми, – под-
твердила женщина. 
Чуть позже в этот же день за 

консультацией обратился пред-
ставитель внуков, действующий по 
доверенности. Я разъяснила обра-
тившимся, что наследование осу-
ществляется по закону в том слу-
чае, если отсутствует завещание. 

– Внуки наследовали бы по за-
вещанию, если бы бабушка перед 
смертью составила завещание и 
указала их в качестве наследни-
ков. Не забывайте, что наследо-
вание по закону осуществляется в 
порядке очередности: и в вашем 
случае внукам имущество умершей 
бабушки переходит в порядке пер-
вой очереди. А вот родная сестра – 
это наследник второй очереди, и 
если внуки наследуют по праву 
представления (в случае, если их 
родитель умер раньше наследода-
теля), то она при этом не наследует 
по закону.
Трудно прогнозировать, как бу-

дет решен вопрос, появится ли 
третье лицо, фигурировавшее в за-
вещании, получат ли внуки наслед-
ство – время покажет. Таким обра-
зом, по истечении шести месяцев у 
внуков появится законная возмож-
ность, предъявив подтверждающие 
документы, обратиться к нотариусу 
за оформлением наследства. 
Важно помнить, что каждый из нас 

не вечен и в наших силах заранее 
позаботиться о своих наследниках 
и предупредить череду конфликтов 
близких людей в будущем.

Наталья Подъячева,
член Ассоциации юристов России,

помощник нотариуса 
Шпаковского района

Материал подготовила
Елена Гончарова 

Фото предоставлены 
Татьяной Семиной, 

Натальей Подъячевой, 
Людмилой Кузнецовой 
и Людмилой Кравцовой

Ïî îòçûâàì æèòåëåé Ñòàâðîïîëüÿ, Äåíü áåñ-
ïëàòíîé þðèäè÷åñêîé ïîìîùè – àêöèÿ âàæíàÿ è 
ïîëåçíàÿ. Ëþáûå ïðàâîâûå âîïðîñû ìîæíî çà-
äàòü ñàìûì ðàçíûì ñïåöèàëèñòàì â ñôåðå ïðàâà 
è ïîëó÷èòü ãðàìîòíóþ, ïðè ýòîì áåçâîçìåçäíóþ 
êîíñóëüòàöèþ.
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Эта дискуссия была знамена-
тельна участием в ней замести-
теля председателя Комиссии 
Общественной палаты Российской 
Федерации по общественному 
контролю и взаимодействию с 
общественными советами Галины 
Осокиной. 
Особое внимание обсуждаемому 

вопросу было уделено со сторо-
ны Думы Ставропольского края, в 
стенах которой состоялся круглый 
стол, и краевого правительства. 
Активное участие в обсуждении 
приняли первый заместитель пред-
седателя Думы СК шестого созыва 
Дмитрий Судавцов и заместитель 
руководителя аппарата Правитель-
ства Ставропольского края Игорь 
Бабкин. 
Круглый стол собрал более 

100 участников, в числе которых – 
члены ОП СК и ее рабочих групп, 
эксперты, представители обще-
ственных советов всех уровней – от 
федерального и краевого до му-
ниципального, а также предста-
вители краевых и муниципальных 
общественных советов по проведе-
нию независимой оценки качества 
условий оказания услуг в социаль-
ной сфере, аппарата Правительства 
Ставропольского края, аппарата 
краевой Думы, уполномоченный по 
правам человека в Ставропольском 
крае Николай Лисинский, замести-
тель министра культуры СК Сергей 
Олесов, представители органов 
государственной власти и органов 
местного самоуправления.
Надо заметить, началу обсуж-

дения предшествовало несколь-
ко моментов. По случаю 10-летия 
Общественной палаты Вологод-
ской области председатель Обще-
ственной палаты Ставрополья за-
служенный юрист России Николай 
Кашурин вручил поздравительный 
адрес члену ОП РФ от Вологодской 
области Галине Осокиной. 
Подписание ряда соглашений о 

сотрудничестве продолжило ме-
роприятие. Как пояснил руково-
дитель общественников региона, 
подписание соглашения о сотруд-
ничестве с региональным отделе-
нием Российского общества «Зна-
ние», которое возглавляет член 
Совета ОП СК Валентина Братуси-
на, поможет исправить возникшую 
несправедливость: ведь с само-
го начала работы второго созыва 
палаты реализуется множество 
совместных проектов. Валентина 
Алексеевна также подчеркнула 
важность заключенного соглаше-
ния, с удовольствием отметив, что 
у реализуемых сообща проектов 
есть тенденция становиться тради-
ционными, ежегодными. 
Церемония подписания соглаше-

ний о сотрудничестве и взаимодей-
ствии на этом не закончилась. Со-

глашения, заключенные с регио -
нальным отделением ДОСААФ,
региональным отделением Всерос-
сийского общественного движения 
«Волонтеры Победы» и Ставро-
польским региональным отделени-
ем Ассоциации студентов и студен-
ческих объединений России дадут 
возможность еще более полного 
охвата столь важного направления 
работы, как подготовка обще-
ственных наблюдателей.
Открывая дискуссию Николай 

Кашурин подчеркнул: вопросы осу-
ществления общественного кон-
троля, формирования и деятель-
ности общественных советов для 
Общественной палаты Ставрополь-
ского края находятся в числе прио-
ритетных. При этом общественники 
чувствуют значимость этой работы 
и готовность помочь со стороны 
органов краевой власти. Ее пред-
ставителям и было предоставлено 
слово. 
Первый вице-спикер Думы 

Ставропольского края Дмитрий 
Судавцов подчеркнул, что Обще-
ственная палата на Ставрополье 
по сравнению с другими регионами 
России достаточно молода и при-
вел в пример известную поговорку 
«долго запрягают, но быстро едут», 
которая точно характеризует осо-
бенность работы этого института 
гражданского общества.

– Общественная палата Став-
рополья находится на лидирую-
щей позиции в стране, – сообщил 
Дмитрий Николаевич. – Мы в сво-
ей депутатской работе доверяем 
и ценим ваше экспертное мнение. 
Многие законы были приняты в 
том числе благодаря вашей про-
фессиональной оценке. Большую 

совместную работу мы провели в 
отношении важного и резонанс-
ного законопроекта о Кавказских 
Минеральных Водах. Ваше за-
ключение стало определяющим 
по некоторым важным аспектам 
данного законопроекта, позволи-
ло нам сделать правильные выво-
ды и скорректировать работу над 
этим документом. Кроме того, 
президент, правительство и вла-
сти различных уровней нуждают-
ся в том, чтобы бюджетные сред-
ства использовались эффективно. 
И общественникам принадлежит 
одна из ведущих ролей в сфере 
осуществления контроля за ис-
полнением бюджета.
О важной роли институтов граж-

данского общества в крае говорил 
заместитель руководителя аппара-
та Правительства Ставропольского 
края Игорь Бабкин. Он особо от-
метил, что Общественная палата 
Ставрополья за годы работы за-
рекомендовала себя как орган, 
который умеет решать вопросы, 
причем, если это требуется, твердо 
и бескомпромиссно.

– Это структура очень активно 
действующая и в целом влияющая 
на принятие решений, – отметил 
Игорь Олегович. – Наша Обще-
ственная палата замечается и на 
федеральном уровне, и что самое 
главное, снискала доверие у на-
селения края. Этот орган на вы-
соком уровне выполняет функции 
общественного контроля, анализа, 
берет на себя работу по внесению 
предложений, в том числе в зако-
нодательные акты. Я хочу искрен-
не поблагодарить за продуктивную 
деятельность и пожелать дальней-
ших достижений.

Прийти 
к единообразию 
в законодательстве 
и практике
Обращаясь к участникам круг-

лого стола, Николай Кашурин дал 
характеристику формированию и 
развитию системы общественного 
контроля на Ставрополье со време-
ни принятия в 2013 году краевого 
закона «Об Общественной палате 
Ставропольского края» и образо-
вания ОП СК по сегодняшний день.
Было замечено, что еще пять 

лет назад Общественной палатой 
Ставропольского края был прове-
ден мониторинг соблюдения зако-
нодательства при формировании и 
деятельности общественных сове-
тов муниципальных районов и го-
родских округов, и его результаты 
были неутешительны: из 34 обще-
ственных советов муниципаль-
ных районов и городских округов 
Ставропольского края 21 совет 
(или почти 62% от общего числа) 
возглавляли главы администраций 
или муниципальных образований 
либо их заместители. Более того, 
правовыми актами абсолютного 
большинства муниципальных об-
разований было предусмотрено, 
что общественные советы действу-
ют при администрациях или главах. 
Ни о какой унификации норм по-
ложений об общественных сове-
тах муниципальных образований и 
речи быть не могло.
Системно проводимая Обще-

ственной палатой Ставропольского 
края работа при поддержке губер-
натора Ставропольского края Вла-
димира Владимирова позволила 
провести «перезагрузку» обще-

ственных советов. Неразрешенным 
остался лишь вопрос отсутствия 
общественного совета в Минера-
ловодском городском округе, где 
местные власти упорно не хотят 
создавать данный институт, при-
крываясь общественной организа-
цией с наименованием «независи-
мый общественный совет».
Как было сказано, помимо того 

что палата на постоянной основе 
проводит мониторинг деятельно-
сти общественных советов муни-
ципальных районов и городских 
округов, обучающие семинары для 
них, оказывает им информацион-
ную и методическую помощь, они 
вовлечены и в обсуждение наибо-
лее социально значимых вопросов, 
имеющих краевое и общероссий-
ское значение. Благодаря тако-
му подходу удается максимально 
учесть мнения жителей Ставро-
польского края. Совместно прово-
дится и общественный мониторинг, 
например, не так давно составлена 
Карта возможностей особого ре-
бенка. Однако наиболее масштаб-
ное направление – это мониторинг 
реализации избирательных прав 
граждан, в том числе обществен-
ное наблюдение на выборах. Здесь 
не только выстроена и отлажена 
система взаимодействия, но есть 
и свои находки, такие как успешно 
апробированный на выборах Пре-
зидента Российской Федерации 
18 марта 2018 года институт коор-
динаторов общественных наблю-
дателей, которыми в большинстве 
муниципалитетов выступили  пред-
седатели общественных советов 
городов и районов. Аналогично 
будет строиться работа и на пред-
стоящих выборах губернатора СК 
8 сентября.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Общественный контроль – задача общая
Актуальные проблемы осуществления общественного контроля в Российской Федерации – такова была тема круглого стола, организованного и 
проведенного в Ставрополе Общественной палатой Ставрополья и Комиссией Общественной палаты Российской Федерации по общественному 
контролю и взаимодействию с общественными советами. 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Кстати, опыт работы ОП СК с обще-
ственными советами (в частности, 
приведение в соответствие с зако-
нодательством Российской Феде-
рации нормативных актов и персо-
нальных составов советов) получил 
положительную оценку на уровне 
Полномочного представителя Пре-
зидента Российской Федерации в 
Северо-Кавказском федеральном 
округе и был рекомендован к рас-
пространению всем общественным 
палатам регионов округа. В пре-
рогативе же сейчас – построение 
аналогичной работы с обществен-
ными советами при территориаль-
ных органах федеральных орга-
нов исполнительной власти и при 
органах государственной власти 
Ставропольского края. И здесь есть 
над чем работать, как есть вопросы 
и к формированию общественных 
советов при органах государствен-
ной власти Ставропольского края, 
принципы которого определены 
статьей 6 закона Ставропольского 
края «Об отдельных вопросах ор-
ганизации и осуществления обще-
ственного контроля». Так вот, роль 
Общественной палаты региона там 
не указана, тогда как во многих 
субъектах РФ законодательно за-
креплен механизм формирования 
подобных общественных советов 
именно при участии региональной 
палаты (например, Амурская об-
ласть, Воронежская область, Ке-
меровская область, Тамбовская 
область, Челябинская область и 
другие).

Точечно 
и результативно 
Проблемы осуществления обще-

ственного контроля в Российской 
Федерации подняла заместитель 
председателя Комиссии Обще-
ственной палаты Российской Феде-
рации по общественному контролю 
и взаимодействию с общественны-
ми советами Галина Осокина. Она 
поделилась богатой практикой 
организации такой работы, отме-
тив, что в Вологодской области к 
результатам деятельности обще-
ственников на местах внимательно 
относятся власти: два года подряд 
в регионе проходит конкурс между 
общественными советами муни-
ципальных образований и органов 
власти. Награды за победу в его 
номинациях вручают глава Воло-
годчины, председатели областной 
Общественной палаты и Думы.

– Должна быть создана система 
в деятельности, разработаны ее 
четкие направления, при этом мы 
в Вологде предпочитаем не раз-
брасываться, пытаясь охватить 
все, а наоборот, действовать очень 
точечно, но и точно, добиваясь ре-
зультата.
В пример такой работы доклад-

чик привела работу по обществен-
ному контролю за содержанием 
и качеством дорог в Вологодской 
области. Запуская этот механизм, 
прежде всего общественники про-
анализировали законодательство: 

постановления Правительства РФ, 
областные законы, на основании 
чего провели обучающие семинары 
с представителями общественных 
советов. При этом поддержка и 
отклик с их стороны в этой работе 
оказались такими ощутимыми, что 
результаты этой деятельности ста-
ли очевидны едва ли не с первых 
шагов.
Опыт такой деятельности пала-

ты в максимальном сотрудниче-
стве с общественными советами 
лег в основу справочника, издан-
ного Общественной палатой Рос-
сийской Федерации, и может быть 
взят на заметку в других регионах. 
Как отметили участники круглого 
стола, этот опыт, безусловно, при-
годится на Ставрополье, однако 
нельзя исключать в системе про-
верки содержания и качества до-
рог и такое важное звено контро-
ля, которым является технический 
подрядчик.
Член Общественной палаты РФ 

от Общественной палаты Ставро-
полья Всеволод Чернов скоррек-
тировал обсуждение, добавив, что 
хотя за плечами общественников 
в каждом  субъекте РФ есть свое 
понимание и опыт обеспечения 
общественного контроля, однако 
минусом здесь является то, что в 
такой работе нет единообразия. А 
первый вице-спикер Думы Ставро-
польского края Дмитрий Судавцов 
предостерег от такого негативно-
го момента в деятельности обще-

ственников, как заорганизован-
ность.

– Во всем должно быть чувство 
баланса, – согласился Николай 
Кашурин и предложил существую-
щий опыт в обсуждаемой сфере 
обсудить на федеральной площад-
ке, тогда появится возможность 
выявить и устранить несоответ-
ствия, выработать системность  в 
действиях и направлениях работы. 
При этом немаловажно обратить 
внимание на существующую раз-
ницу в правовом регулировании  и 
привести здесь все к одному зна-
менателю. 
В продолжение дискуссии об 

особенностях работы Обществен-
ного совета при Министерстве об-
разования Ставропольского края 
проинформировал его председа-
тель – доктор исторических наук, 
профессор Владимир Шаповалов. 
Опытом организации деятельности 
Общественного совета при Главном 
управлении Министерства внутрен-
них дел России по Ставропольскому 
краю  поделился и его руководитель 
Владимир Шаповалов. О первых 
результатах работы Общественно-
го совета при Министерстве труда 
и социальной защиты населения 
СК по проведению независимой 
оценки качества условий оказания 
услуг организациями социального 
обслуживания проинформировала 
его председатель Раиса Гударенко. 
Также она сообщила о мониторин-
ге, проводимом в детских домах и 

интернатах и рекомендациях, кото-
рые дают общественники.
В рамках заседания также вы-

ступил эксперт, аккредитованный 
Министерством юстиции Россий-
ской Федерации на проведение 
независимой антикоррупционной 
экспертизы нормативных право-
вых актов и их проектов, лауре-
ат премии и грамоты Президента 
Российской Федерации за вклад в 
развитие конституционной рефор-
мы кандидат юридических наук, 
доцент ВАК по конституционному 
праву Александр Мещеряков, дав-
ший свою оценку положениям за-
конодательства Ставропольского 
края, запрещающим одному и тому 
же лицу быть членом Обществен-
ной палаты Ставропольского края 
более двух сроков подряд.
Ярким и содержательным было 

выступление председателя Обще-
ственного совета Нефтекумского 
городского округа Неонилы Улья-
нич, которая рассказала о деятель-
ности совета и общественном на-
блюдении на выборах.
Как пояснил руководитель обще-

ственников региона, все предло-
жения, позвучавшие на дискуссии, 
по ее итогам будут обобщены, вы-
несены на утверждение Совета 
Общественной палаты Ставрополь-
ского края и направлены во все за-
интересованные структуры.

Елена Гончарова
Фото автора

Конференц-зал краевой нотари-
альной палаты, ставший площадкой 
для проведения мероприятия, со-
брал порядка 60 участников, в чис-
ле которых члены совета Обще-
ственной палаты, члены рабочей 
группы ОП СК по мониторингу изби-

рательных прав граждан, председа-
тели общественных советов муни-
ципальных районов и городских 
округов края, координаторы, а так-
же представители центров избира-
тельного права и процесса Ставро-
польского регионального отделения 
Ассоциации юристов России.
В связи с нахождением предсе-

дателя Общественной палаты Став-
ропольского края Николая Кашу-
рина в служебной командировке, 
рабочее совещание по его поруче-
нию открыл заместитель председа-
теля ОП СК Николай Стаценко.
В своем выступлении Николай Фе-

дорович напомнил, что деятельность 
по общественному наблюдению на 
выборах краевая Общественная па-
лата в тандеме со Ставропольским 
региональным отделением АЮР ве-
дет уже шестой год.
Но при проведении выборов Пре-

зидента Российской Федерации 

18 марта 2018 года эта работа вы-
шла на качественно новый уровень 
благодаря внесенным в избира-
тельное законодательство измене-
ниям, наделившим и Обществен-
ную палату Российской Федерации, 
и региональные общественные па-
латы правом назначать наблюдате-
лей на избирательные участки.
Несмотря на то, что в зале при-

сутствовала львиная доля тех, кто 
был непосредственным участником 
общественного наблюдения на 
президентских выборах в прошлом 
году, озвученная Николаем Ста-
ценко информация об опыте работе 
общественных наблюдателей была 
с большим интересом воспринята 
аудиторией.
Более четырех тысяч обществен-

ных наблюдателей на все 1 294 изби-
рательных участка Ставропольского 
края, 35 координаторов и порядка 
40 обучающих семинаров, работа 
общественной «горячей линии» свя-
зи с избирателями и ситуационного 
центра – таков итог избирательной 
кампании по выборам Президента 
Российской Федерации.
Кстати, традиционно Обществен-

ная палата Ставропольского края 
совместно со Ставропольским ре-
гиональным отделением Ассоциа-
ции юристов России в преддверии 
губернаторских выборов запустит 
работу «горячей линии», звонки на 
которую, как и прежде, будут при-
ниматься на бесплатный номер 
8-800-100-26-16.
Учитывая положительный опыт 

работы института общественных 
наблюдателей на президентских 
выборах, были внесены сначала 
изменения в федеральное зако-
нодательство, а потом и законо-
дательство Ставропольского края, 
наделившие Общественную пала-
ту Российской Федерации и Обще-
ственную палату Ставропольского 
края полномочиями по назначе-
нию при проведении всех видов 
региональных и муниципальных 
выборов.
В связи с этим Общественная па-

лата Ставропольского края активно 
включилась в работу по монито-

рингу реализации избирательных 
прав граждан при проведении вы-
боров губернатора Ставропольско-
го края.
Как отметил в своем выступле-

нии Николай Федорович, с начала 
2019 года уже проведено множе-
ство мероприятий – круглых столов, 
совещаний.
Также председательствующий до-

вел до сведения участников меро-
приятия, что сегодня по всем райо-
нам и городским округа края 
сформированы списки общественных 
наблюдателей, за что были высказа-
ны слова глубокой признательности 
от имени председателя Обществен-
ной палаты Николая Кашурина об-
щественным советам муниципальных 
образований, которые, как и в про-
шлом году, взяли на себя эту задачу 
и с достоинством ее реализовали.
Помимо этого, уже и определены 

ответственные лица – координато-
ры работы общественных наблюда-
телей.
Рассказав об основных организа-

ционных вопросах осуществления 
общественного наблюдения в день 
голосования, Николай Федорович 
также поделился планами по обу-
чению наблюдателей.
Так, в рамках реализации заклю-

ченного между Общественной па-
латой Ставропольского края и кра-
евым избиркомом соглашения 
обучающие семинары в городах и 

районах края состоятся на базе 
территориальных избирательных 
комиссий.
Кроме того, избирательной ко-

миссией края проведен конкурс на 
организацию двухдневных образо-
вательных площадок для обще-
ственных наблюдателей в городах 
Ставрополе и Пятигорске, в рамках 
которых будет обучено 1 259 на-
блюдателей.
Во второй части рабочего со-

вещания руководителем Центра 
избирательного права и процесса 
Ставропольского регионального от-
деления Ассоциации юристов Рос-
сии, доцентом кафедры конститу-
ционного и международного права 

Юридического института СКФУ кан-
дидатом юридических наук Дми-
трием Белявским было проведено 
обучение для координаторов.
В рамках своего выступления 

Дмитрий Сергеевич подробно осве-
тил вопросы о статусе обществен-
ных наблюдателей, их правах, пе-
речне тех действий, которые 
наблюдатель совершать не вправе, 
а также представил наиболее ти-
пичные ситуации, которые могут 
произойти на избирательном участ-
ке в день голосования и какие меры 
наблюдатель может предпринять.
В завершение совещания вер-

нувшийся к тому времени из ко-
мандировки председатель краевой 
Общественной палаты Николай Ка-
шурин вручил принимавшим уча-
стие в совещании координаторам и 
наблюдателям благодарности се-
кретаря Общественной палаты Рос-
сийской Федерации Валерия Фа-
деева за большой вклад в 
обеспечение избирательных прав 
граждан при голосовании на выбо-
рах Президента Российской Феде-
рации 18 марта 2018 года.
Комплекты таких же благодар-

ностей для всех наблюдателей 
были переданы представителям 
каждого муниципального района и 
городского округа.

Петр Ладогин
Фото Дмитрия Носикова

В СИСТЕМЕ

Подготовка идёт полным ходомЭта фраза красной нитью 
звучала на рабочем сове-
щании с районными и го-
родскими координаторами 
общественных наблюдате-
лей, организованном Об-
щественной палатой Став-
ропольского края.
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В ДЕТАЛЯХ

Порядка 600 человек приеха-
ли из разных городов и районов 
Ставрополья. Вот Андроповский, 
Левокумский, Предгорный, Буден-
новский, Курский, Степновский 
районы; а вот города Кисловодск, 
Ессентуки, Пятигорск, Железно-
водск; Минераловодский, Георги-
евский, Кировский, Нефтекумский, 
Советский городские округа… 
Людей в зале объединяет не воз-

раст или профессия, а гражданская 
миссия. Все они – общественные 
наблюдатели, которые приехали 
учиться. Пройдет немногим более 
двух недель, и 8 сентября в день 
выборов губернатора Ставрополь-
ского края они выйдут на избира-
тельные участки, чтобы достойно и 
ответственно исполнить свои обя-
занности.
Организаторы этого обучения 

общественных наблюдателей в 
формате образовательной пло-
щадки – Общественная палата 
Ставропольского края совместно с 
краевой избирательной комиссией 
и Центром образовательных инно-
ваций – постарались сделать учебу 
содержательной и полноценной, 
понятным для каждого языком 
рассказать о роли, функциях, пра-
вах и обязанностях общественных 
наблюдателей.
Активное участие в работе пяти-

горской площадки, которая про-
шла под руководством председа-
теля ОП СК заслуженного юриста 
РФ Николая Кашурина, приняли 
заместитель председателя избира-
тельной комиссии Ставропольского 
края Степан Липиров, секретарь 
краевого избиркома Ольга Маль-
цева и руководитель Центра из-
бирательного права и процесса 
Ставропольского регионального 
отделения Ассоциации юристов 
России, доцент кафедры конститу-
ционного и международного права 
Юридического института Северо-
Кавказского федерального уни-
верситета кандидат юридических 
наук Дмитрий Белявский.

Как подчеркнул Николай Кашу-
рин, такие обучающие встречи 
должны проходить неторопливо, 
ведь объем знаний, который полу-
чают их участники, достаточно об-
ширен, и при этом важно не упустить 
из виду ни одной детали, ни одного 
момента: наблюдатель должен, опи-
раясь на полученные знания, уве-
ренно применять их на практике.
Николай Иванович назвал это 

мероприятие важным элементом в 
процессе подготовки политически 
независимых и неангажированных 
наблюдателей, которые выйдут на 
избирательные участки в день вы-
боров главы Ставрополья.

– Организация таких образова-
тельных площадок есть не что иное, 
как реализация плана совместных 
действий Общественной палаты и 
избиркома края в рамках соглаше-
ния о сотрудничестве и взаимодей-
ствии, – подчеркнул он. – Сегодня 
мы находимся в самой активной 
фазе подготовки к мониторингу 
реализации избирательных прав 
граждан при проведении выбо-
ров губернатора Ставрополья. Уже 
сформированы списки обществен-
ных наблюдателей по муниципаль-
ным образованиям, определены 
районные и городские координато-
ры этого направления деятельно-
сти. В день голосования на все из-
бирательные участки края выйдет 
2 557 общественных наблюдателей 
и будет работать 33 координатора. 
Их обучение проходит в несколь-
ко этапов, одним из которых стала 
работа образовательной площадки 
в Пятигорске. Аналогичная двух-
дневная площадка пройдет в Став-
рополе и соберет наблюдателей из 
остальных территорий края. 
На протяжении без малого шести 

лет, с момента создания, Обще-
ственная палата Ставропольского 
края одним из приоритетных на-
правлений работы считает деятель-
ность по общественному контролю 
за реализацией избирательных 
прав граждан. 

В тесном сотрудничестве и взаи-
модействии со Ставропольским ре-
гиональным отделением Ассоциа-
ции юристов России за это время 
общественниками региона было 
организовано 7 «горячих линий», 
на которые в общей сложности по-
ступило и было полностью отрабо-
тано 475 обращений жителей по 
различным вопросам. 
Системной за эти годы стала и 

работа по подготовке и обучению 
общественных наблюдателей на 
выборах, основоположником кото-
рой в 2012 году стало Ставрополь-
ское региональное отделение АЮР. 
Впервые независимые и политиче-
ски неангажированные наблюда-
тели Ассоциации юристов России в 
Ставропольском крае вышли на из-
бирательные участки при проведе-
нии выборов Президента Россий-
ской Федерации 4 марта 2012 года. 
С тех пор наблюдатели принимали 
самое активное участие во всех 
значимых избирательных кампани-
ях, которых за этот период было во-
семь. При этом с 2014 года данное 
направление деятельности реали-
зуется совместно с Общественной 
палатой Ставропольского края.
Значимой вехой в этой работе 

стали выборы Президента Рос-
сийской Федерации 18 марта 
2018 года, когда впервые в истории 
России был успешно апробирован 
институт общественных наблюда-
телей. Тогда на все 1 294 избира-
тельных участка в Ставропольском 
крае вышло 4 170 общественных 
наблюдателей. Для координации 
работы по общественному наблю-
дению на выборах в этот день ра-
ботали 35 координаторов ОП СК. 
Все наблюдатели и координаторы 
прошли соответствующее обучение 
и инструктаж. 
Как было отмечено руководите-

лем ОП СК в ходе мероприятия, с 
учетом положительного опыта ра-
боты института общественных на-
блюдателей на президентских вы-
борах законодатель закрепил право 
Общественной палаты Российской 
Федерации и общественных палат 
соответствующего субъекта Россий-
ской Федерации назначать наблю-

дателей при проведении выборов 
в органы государственной власти и 
органы местного самоуправления. 
Были внесены изменения и в изби-
рательное законодательство Став-
ропольского края, согласно которым 
Общественная палата Российской 
Федерации и Общественная пала-
та Ставропольского края наделены 
полномочиями по назначению на-
блюдателей при проведении всех 
видов региональных и муниципаль-
ных выборов. В этом отношении вы-
боры главы региона являются еще 
одним стартом для института обще-
ственных наблюдателей края. 
Значимость участия в выборах 

именно общественных наблюдате-
лей особо выделил в своем высту-
плении заместитель председателя 
избирательной комиссии Ставро-
польского края Степан Липиров. Он 
сказал, что очень важно хорошо 
дисциплинировать всех участников 
этого процесса, работать слаженно 
и системно.

–  Наши цели и задачи едины, – 
заметил он. – Главная из них – обе-
спечить честные и прозрачные 
выборы. Как показала практика 
вашей работы на президентских 
выборах 2018 года, общественные 
наблюдатели – это надежная опора 
в обеспечении законности и объек-
тивности выборов. С их помощью 
день голосования был спокойным, 
не было серьезных нарушений и 
тем более каких-то неприятных ин-
цидентов.
Об особенностях этой избиратель-

ной кампании рассказала секретарь 
краевого избиркома Ольга Мальце-
ва. Также она разобрала типичные 
нарушения на выборах, привела в 
пример стандартные правомерные 
ситуации, которые могут выдавать-
ся за нарушения. Выступление Оль-
ги Александровны вызвало много 
вопросов и даже некое волнение в 
зале. Тем участникам учебы, для ко-
торых эта встреча явилась первым 
шагом в общественное наблюде-
ние, стало ясно, насколько серьезна 
и велика ответственность, которая 
ложится на них.
Детализировали все: во сколько 

лучше прийти на избирательный 

участок, где занять место для на-
блюдения, как себя вести в слу-
чае возникновения конфликтной 
ситуации на участке, тех или иных 
нарушений в ходе выборов, как 
осуществляется выездное голо-
сование, как проводится подсчет 
голосов и как себя вести в этот мо-
мент? Ольга Мальцева ответила на 
каждый вопрос и подытожила:

– Вы – помощники на выборах. От 
вашей уверенности и спокойствия, 
собранности и точности в действи-
ях зависит очень многое. 
Она обратила внимание, что у 

каждого в зале есть выданные при 
регистрации материалы, в числе 
которых – памятка общественного 
наблюдателя, где собраны и адап-
тированы для простоты понимания 
все необходимые сведения для 
того, чтобы изучить их и применить, 
придя на участок.

 Солидарен с Ольгой Алексан-
дровной был и руководитель Цен-
тра избирательного права и процес-
са Ставропольского регионального 
отделения Ассоциации юристов 
России Дмитрий Белявский, высту-
пление которого касалось законо-
дательных основ института обще-
ственных наблюдателей. Он помог 
участникам разобраться в понятий-
ном аппарате, обратил внимание 
на правовой статус наблюдателей 
и в связи с этим на цели и задачи 
этой категории участников избира-
тельного процесса.

– Задача общественного наблюда-
теля – в налаживании конструктив-
ного взаимодействия изби рателей с 
участковой комиссией, – резюмиро-
вал он и рассказал о правильности 
оформления документов, подтверж-
дающих статус общественного на-
блюдателя, о правах наблюдателей 
и о тех нарушениях, которые наблю-
датель не должен допускать.
Организационные вопросы взаи-

модействия наблюдателей, коор-
динаторов и ситуационного центра 
Общественной палаты были подня-
ты в выступлении помощника пред-
седателя ОП СК Антона Бекетова.

– На протяжении всего дня вы-
боров нам нужна объективная ин-
формация о том, как он проходит 

Гарант объективности и спокойствия на 

Два дня подряд конфе ренц-зал пятигорской гостиницы 
«Бештау» был переполнен. В нем – представители раз-
личных общественных организаций: профсоюза работ-
ников образования, советов ветеранов и совета жен-
щин, Российского союза молодежи и многих других. 
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В ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

выборах Общественные – 
значит, независимыена вашем избирательном участке, – 

подчеркнул Антон Андреевич, еще 
раз обратив внимание зала на то, 
что в день выборов будут работать 
общественная «горячая линия» и 
ситуационный центр, куда могут по-
ступать обращения граждан. Наблю-
датель должен владеть всей необ-
ходимой объективной информацией 
и быть готовым поделиться ею. Так-
же он пояснил, что уже проведено 
обучение координаторов, которые 
будут курировать города и районы 
и придут на помощь общественным 
наблюдателям в любой ситуации.
Надо сказать об особенной, 

дружеской и доверительной, но 
при этом рабочей атмосфере этой 
учебы. В заключение мероприятия 
обсудили Кодекс этики обществен-
ных наблюдателей, который также 
вошел в памятку наблюдателя.

– Что важно общественному на-
блюдателю? – завершил встречу 
Николай Кашурин. – Быть эталоном 
для других, не нарушить законо-
дательство и соблюсти баланс во 
взаимодействии участников из-
бирательного процесса. Институт 
общественных наблюдателей – это 
гарант объективности, беспри-
страстности и неангажированно-
сти, с участием которого выборы 
выходят на более высокий уровень 
в их прозрачности и чистоте.
Сертификаты о прохождении 

обучения были выданы каждому 
участнику этой учебы. Что чувство-
вали новоиспеченные наблюдате-
ли?

– Я наблюдатель без стажа, – 
улыбается член профсоюза работ-
ников образования Александра 
Евтушенко из Ессентуков. – В этом 
качестве впервые участвую в выбо-
рах. Конечно, волнение присутству-
ет, ощущаю огромную ответствен-
ность. Я ознакомилась с памяткой 
общественного наблюдателя, по-
лучила много важной информации 
во время этого семинара, и теперь 
чувствую себя намного увереннее, 
а до дня выборов еще есть время 
усвоить всю полученную информа-
цию, так что все будет хорошо, я 
постараюсь.
Также впервые будет наблюдать 

на выборах Юлия Галушко из села 
Русского, Курского района.

– Я пришла, совсем  ничего не 
зная об этом, заблуждаясь, дума-
ла, например, что общественный 
наблюдатель должен, видя какое-
либо нарушение, вмешаться и 
самостоятельно пресечь его, опа-
салась, что надо будет проявлять 
себя как-то жестко. А теперь я по-
няла: наблюдатель на выборах на-
блюдает и сигнализирует, делает 
все строго в рамках закона. Мне это 
по душе, и поэтому настрой самый 
позитивный.
А вот Елена Данилина из по-

селка Плаксейка, Буденновского 
района, – опытный наблюдатель, на 
выборах в этом качестве не первый 
год. И хотя она многое знает, гово-
рит, что в очередной раз пришла на 
учебу с удовольствием, ведь знаний 
много не бывает, всегда возникают 
вопросы, ответы на которые лучше 
знать до дня выборов.

– Я хочу поддержать тех, кто бу-
дет пробовать себя в общественном 
наблюдении впервые, – отмечает 
она. – Присутствие общественных 
наблюдателей на избирательных 
участках само по себе уже является 
залогом законности и спокойного 
хода выборов. У меня с этой рабо-
той связаны только положитель-
ные воспоминания. Так что, если в 
жизни так сложится, рекомендую 
всем попробовать себя в этой сфе-
ре, а землякам идти на выборы, не 
оставаться в стороне, участвовать 
в судьбе своей страны.   

Дина Серова
Фото Елены Гончаровой

А на следующей неделе 
после обучения 
в Пятигорске прошла 
вторая волна учебы 
общественных 
наблюдателей. 

В краевом центре в зале Ставро-
польского государственного меди-
цинского университета собрались 
666 наблюдателей из 17 муници-
пальных образований.
Организаторы образовательной 

площадки – Общественная палата 
Ставропольского края совместно 
с краевой избирательной комис-
сией и частным образовательным 
учреждением «Дипломат» – под-
готовили насыщенную программу 
учебы. Открывая мероприятие, 
председатель ОП СК заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин по-
приветствовал собравшихся в зале 
коллег, при этом пояснив: и орга-
низаторов обучения, и его участ-
ников объединяет одна общая 
цель – чтобы грядущие выборы 
были максимально прозрачными и 
объективными и прошли для наше-
го края спокойно.

– Здесь много людей самых раз-
ных профессий и возрастов, – ска-
зал он. – У кого-то уже есть опыт 
наблюдения на выборах, кто-то 
впервые в жизни попробует свои 
силы в этом. Но вас всех характе-
ризует небезразличное отношение 
к своему краю, а значит, и своей 
стране. Вы – значимая и незаме-
нимая часть в механизме выборов, 
которая корректно и выдержанно, 
действуя строго в рамках закона, 
осуществляет общественный кон-
троль в ходе принятия соотече-
ственниками важнейших решений. 
Руководитель общественников 

региона отметил, что работа на-
блюдателей строится на безвоз-
мездной основе, требуя при этом 
большой ответственности и четких 
представлений о правах и обязан-
ностях, умения каждого применить 
свои знания, своевременно выяв-
ляя допущенные на выборах нару-
шения и указывая на них.
Помимо председателя Обще-

ственной палаты края, участие в 
работе ставропольской площадки 
приняли председатель избиратель-
ной комиссии Ставропольского края 
Евгений Демьянов, руководитель 
Центра избирательного права и про-
цесса Ставропольского региональ-
ного отделения Ассоциации юристов 
России, доцент кафедры конститу-
ционного и международного права 
Юридического института Северо-
Кавказского федерального универ-
ситета кандидат юридических наук 
Дмитрий Белявский и доцент кафе-
дры конституционного и междуна-
родного права ЮИ СКФУ кандидат 
юридических наук Денис Грязнов.

– Работа нам предстоит глобаль-
ная, – обратился к наблюдателям 
Евгений Демьянов и поблагодарил 
Николая Кашурина и Обществен-
ную палату Ставрополья за высо-
кий уровень организации этого 
направления деятельности. – От ее 
качественного выполнения зависит 
чистота и прозрачность выборов. 

Евгений Викторович подчеркнул, 
насколько важно сейчас, на эта-
пе подготовительном, создать все 
условия, чтобы неаффилированным 
лицам дать возможность активно 
участвовать в наблюдении за вы-
борами, начиная от подготовитель-
ного этапа перед открытием изби-
рательного участка, на протяжении 
всего хода голосования, в том чис-
ле выездного, до процедуры под-
счета голосов.

– От этой работы зависит дове-
рие людей к власти, – особо выде-
лил он и рассказал об особенностях 
проведения грядущей избиратель-
ной кампании в связи с изменения-
ми законодательства, добавив, что 
в этот раз в крае будут работать 
1283 участковых избирательных 
комиссии, на 62 участках будут 
установлены КОИБы, при этом на 
всех избирательных участках будет 
применяться новая система считы-
вания по QR-коду.
О том, кто может быть обществен-

ным наблюдателем на выборах, о 
таком документе, как направление 
наблюдателя, который вскоре по-
лучат все наблюдатели края по ли-
нии краевой Общественной палаты 
и Общественной палаты России, о 
статусе общественного наблюда-
теля, его правах и полномочиях, 
месте и правилах нахождения на 
избирательном участке и многом 
другом в деталях, с приведением 
норм законодательства сообщил 
руководитель Центра избиратель-
ного права и процесса СРО АЮР 
Дмитрий Белявский.
Он особенно подробно остано-

вился на таких немаловажных в со-
временности процессах, как фото- и 
видеосъемка в день голосования, 
привел ситуации из практики преды-
дущих выборов по тем нарушениям, 

которые могут быть допущены в 
их ходе, подчеркнув очевидную из 
контекста понятия «наблюдатель» 
смысловую нагрузку.

– Наблюдатель должен наблю-
дать, – сказал Дмитрий Серге-
евич. – И если он видит наруше-
ние, его задача – сообщить об этом 
председателю УИК, при необхо-
димости позвонить координатору 
района и в ситуационный центр.
Более подробно о типичных на-

рушениях на выборах в рамках этой 
двухдневной образовательной пло-
щадки рассказал доцент кафедры 
конституционного и международ-
ного права ЮИ СКФУ Денис Грязнов. 
Свое общение с залом он построил в 
форме диалога, когда та или иная 
приведенная выступающим ситуа-
ция на выборах анализировалась 
сообща, а вывод в большинстве слу-
чаев был такой: нельзя горячиться, 
принимать скоропалительных реше-
ний при любом подозрительном для 
наблюдателя действии избирателей 
в ходе голосования.
Как показал разбор различных 

задач, в каждой подозрительной 
ситуации наблюдатель должен 
спокойно разобраться.

– Вы живой биологический ана-

лог технического устройства фик-
сации изображения, – произнес вы-
ступающий, призывая максимально 
сохранять спокойствие и вежливо 
относиться к окружающим. – Вы 
фиксируете все, что происходит. В 
любом случае, если вы чем-то обе-
спокоены, сообщите о предпола-
гаемом нарушении председателю 
избирательного участка и просле-
дите, как он и его коллеги реагиру-
ют на сообщение. 
Завершающим учебу наблюда-

телей стало выступление помощ-

ника председателя ОП СК Антона 
Бекетова, который дал слушате-
лям в зале ряд практических со-
ветов. Например, рекомендовал 
заранее посетить избирательный 
участок, на котором обществен-
ный наблюдатель будет работать в 
день голосования, также заблаго-
временно предусмотреть график, 
согласно которому общественные 
наблюдатели будут сменять друг 
друга в случае, если на один уча-
сток направлены два наблюдателя 
от одного субъекта общественного 
контроля, и другое.

– Мы помним, что институт обще-
ственных наблюдателей впервые 
появился, был опробован и в итоге 
подтвердил свою значимость на 
выборах Президента Российской 
Федерации в марте 2018 года, – 
резюмировал Николай Кашурин. – 
Итогом этой работы стало то, что 
статус общественного наблюдате-
ля был законодательно закреплен 
и для участия в выборах на краевом 
уровне, на уровне муниципальном. 
Это не оставляет сомнений в том, 
что власть со своей стороны дела-
ет все для того, чтобы выборы были 
более качественными, проходили 
строго в рамках закона, оставаясь 

чистыми, честными и объективны-
ми. Это зависит от каждого из нас, 
это большая ответственность и 
большое доверие, которое мы по-
стараемся оправдать, внося свой 
вклад в дело обеспечения про-
зрачности хода выборов.
Все участники этой важной уче-

бы получили сертификаты о ее про-
хождении. 

Елена Гончарова
Фото автора
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Разъяснить, просветить,
СТУПЕНИ

Все эти глаголы хорошо иллю-
стрируют цели и задачи работы, 
уже шестой год подряд проводи-
мой Ставропольским региональ-
ным отделением Ассоциации юри-
стов России в формате социального 
проекта «Школа права».
Уроки права проходят в самых 

разных городах и районах края. То 
и дело координаторы на местах – 
нотариусы Ставрополья – рапорту-
ют о том, что состоялись очередные 
выступления, встречи, беседы.

«Занятия проведены в школе №2 
города Михайловска, – сообщает 
член Ассоциации юристов России, 
нотариус Шпаковского района 
Любовь Подъячева. – Они прошли 
с участием старшего помощника 
прокурора Марины Пергуновой, 
помощника прокурора Шпаков-
ского района СК Серафимы Ани-
симовой, заведующего районной 
адвокатской конторой №2 Дми-
трия Захарова, старшего инспекто-
ра по делам несовершеннолетних 
майора полиции Сергея Дарьина,  
инспектора ГИБДД капитана поли-
ции Инны Ларионовой».

«В проведении уроков права в 
городе Благодарном активно уча-
ствовали сотрудники правоохра-
нительных органов, прокурату-
ры, адвокатуры, – сообщает член 
АЮР, нотариус Благодарненского 
городского округа Артур Сердю-
ков. – Прошли встречи в специ-
альной коррекционной общеоб-
разовательной школе-интернате 
№6». О профилактической  работе 
по правилам дорожного движения 
рассказал инспектор по пропаганде 
безопасности дорожного движения 
ОМВД РФ по Благодарненскому го-
родскому округу Гарибджа Шири-
нова, об уголовной ответственности 
несовершеннолетних с ребятами 
поговорил старший инспектор ОДН 
ОМВД РФ по Благодарненскому 
городскому округу Виталий Синяв-
ский, тематику прав и обязанностей 
детей затронула адвокат юридиче-
ской консультации Ирина Мелихо-
ва, с информацией о коррупционных 
преступлениях выступил помощник 
прокурора района Кирилл Багдаса-
ров, а я осветил вопрос о соверше-
нии нотариальных действий с уча-
стием несовершеннолетних».
О том, как проходили занятия в 

других школах края, рассказали их 
координаторы – члены АЮР, нота-
риусы Ставрополья.

Поучительные 
уроки права
Дружной группой коллег-юрис-

тов мы идем в МКОУ СОШ №3 села 
Дивного, Апанасенковского райо-
на, Ставрополья. К ученикам па-
раллели девятых классов, которые, 
как стало ясно с первых минут, нас 
с нетерпением ждали. 
Вместе со мной, нотариусом, 

членом Ассоциации юристов Рос-

сии, сегодня выступят представи-
тели различных юридических про-
фессий. Во вступительной беседе 
знакомлю ребят с профессиона-
лами права – адвокатом адвокат-
ской конторы Апанасенковского 
района Сергеем Михайленко, по-
мощником районного прокурора 
Гаджи Карчигаевым, специалистом 
второй категории отдела образо-
вания Апанасенковского района 
Татьяной Каранкиной и оперупол-
номоченным группы по контролю 
за оборотом наркотиков ОМВД 
России по Апанасенковскому райо-
ну Василием Малышевым. 
Надо заметить, что не каждого 

из нас можно отнести к завсегдата-
ям «Школы права». Для некоторых 
участников этого правового урока 
он – как проба пера, первый выход 
в формате этого проекта. 

…Время, отведенное нам на вы-
ступления, пролетело совсем не-
заметно. Серьезные темы были 
обсуждены в беседе с детьми. 
Ситуации из жизни, когда из-за 
неверного, зачастую противоправ-
ного поступка, складывалась пла-
чевно судьба подростка, молодого 
человека – озвучены, разобраны, 
детализированы. 
И если узнавать в деталях то, что 

было в этот раз, то пусть об этом 
расскажут сами ученики. Вот, что 
написали по итогам занятия Юлия 
Мединцева и Екатерина Шматько, 
ученицы 9 «А» класса.

«Было так интересно слушать 
выступающих! Каждый из них смог 
дополнить этот урок разнообраз-
ной информацией и, что очень цен-
но, поведать о жизненном опыте. 
Мы узнали, чем административное 
правонарушение отличается от 
уголовного, по каким признакам 
они влекут за собой разного рода 
ответственность. Это позволило 
нам осознать то, что даже самые 

мелкие проступки могут перерас-
тать в уголовное преступление. 
Также была затронута не менее 

значимая тема социальных сетей, в 
которых большинство ребят сейчас 
проводят много времени. Мы по-
няли, что не должны слепо верить 
всему, что размещено в соцсетях, 
а тем более реагировать на это 
необдуманно, принимать скоропа-
лительные решения. 
С большим вниманием ученики 

выслушали всех выступающих, а по-
том стали задавать интересующие 
вопросы, на которые получили раз-
вернутые ответы. Мы хотим выра-
зить благодарность всем юристам: 
из этого мероприятия мы извлекли 
поучительные уроки права». 
Встреча получилась содержа-

тельной, из тех, которые запомнят-
ся и разнообразием тем, и обилием 
информации. А когда мы попроща-
лись с ребятами и вышли из школы, 
я подумала, что человека делает 
счастливым то ощущение необхо-
димости, востребованности, ради 
которого хочется свернуть горы, 
отложить остальные дела на потом 
и отзываться, отвечать на волную-
щие вопросы, помогать, рассказы-
вать, чувствуя себя полезным.

Виктория Бурлуцкая,
член Ассоциации юристов России,

нотариус Апанасенковского 
района

Зная закон, 
ты защищен

 Занятие «Школы права» в МОБУ 
лицей № 104 города Минеральные 
Воды прошло под девизом «Зная 
закон, ты защищен!» в формате 
круглого стола, так как именно эта 
форма располагает к продуктив-
ной беседе и предоставляет всем 
возможность высказать свою точку 
зрения на обсуждаемую проблему.
Участниками сегодняшнего кру-

глого стола стали учащиеся МБОУ 
средней школы № 104 города 
Минеральные Воды и их гости: 
председатель Общественного со-
вета при ОМВД России по Мине-
раловодскому городскому окру-
гу Дмитрий Пастырев, инспектор 
направления пропаганды БДД 
ОГИБДД ОСМВ России по Мине-
раловодскому городскому округу 
старший лейтенант полиции Ольга 
Соколова, оперуполномоченный 
отдела по контролю за оборотом 
наркотиков ОМВД России по Ми-
нераловодскому ГО подполковник 
полиции Илона Гайцева, ведущий 
специалист отдела общественной 
безопасности администрации Ми-
нераловодскому ГО Ирина Шейки-
на, инспектор по делам несовер-
шеннолетних ОУУП и ПДН ОМВД 

России по Минераловодскому ГО 
лейтенант полиции Александр Ал-
химов, адвокат Ставропольской 
коллегии адвокатов Анжелина 
Мельникова. 
Темы для обсуждения были 

определены путем предваритель-
ного анкетирования учащихся. По 
итогам анализа анкет были выяв-
лены те вопросы, которые особен-
но интересовали ребят. И потому 
на обсуждение круглого стола 
были поставлены темы касающие-
ся ответственности несовершенно-
летних, незаконный оборот нарко-
тических и психотропных веществ, 
правила дорожного движения.
Ведущая круглого стола, член 

Ставропольского регионального 
отделения Ассоциации юристов 
России, нотариус Мине-
раловодского городского 
округа Елена Белова объ-
явила состав участников, 
обозначила главные темы 
мероприятия и дала старт 
круглому столу. 

– Каждый ребенок, каж-
дый школьник должен 
уметь использовать и от-
стаивать свои права и обя-
занности, а для этого он 
должен их знать, – сказала 
она. – Но он должен знать 
и понимать, где заканчива-
ется его право, и начинает-
ся право другого человека, 
и тем более, где начинает-
ся ответственность за на-
рушение законов. Чтобы 
не допускать совершения 
правонарушений и уметь 
защититься от несправед-
ливого обвинения, нужно 
знать основные положе-
ния законодательства об 
ответственности несовер-
шеннолетних. Предотвра-
тить беду всегда лучше, 
чем искать потом выход из 
сложившейся ситуации. 
Ирина Шейкина, Александр Ал-

химов и Анжелина Мельникова 
рассказали ребятам о том, что при-
чины подростковой преступности 
могут быть разными. От банального 
отсутствия денег на развлечения, 
воспитания и условий, до погони 
за легкими деньгами. Однако не-
знание закона не освобождает от 
ответственности, а умышленное 
нарушение приводит к тяжелым по-
следствиям. 
Все участники круглого сто-

ла пришли к общему мнению, что 
одной из причин, по которым под-
ростки совершают преступления, 
является непонимание, где те рам-
ки, за которыми его поведение 
становится правонарушением, а 
также их неосведомленность о си-

стеме наказания лиц, не достигших 
совершеннолетия. 
А подполковник полиции Ило-

на Гайцева выбрала в общении с 
детьми формат вопросов и ответов. 
Она ответила на вопросы подрост-
ков, касающиеся ответственности 
за незаконный оборот наркотиче-
ских и психотропных веществ и их 
прекурсоров.
Подростки задавали вопросы 

лекторам, развернулась живая 
дискуссия, в результате которой 
ребята сами сделали вывод: по-
терянное здоровье, разрушенные 
мечты, растраченное время и сло-
манные судьбы – слишком высокая 
цена за кратковременный «кайф».
В век скоростей и большого ко-

личества машин, безусловно, очень 

важно обучиться правилам дорож-
ного движения. Важно взвешенно 
подходить к поведению на дороге, 
потому что от этого зависит здо-
ровье и жизнь. Об этом напомнила 
ребятам старший лейтенант поли-
ции Ольга Соколова. 
Инспектор напомнила о необхо-

димости соблюдения правил до-
рожного движения пешеходами, 
сказала о том, что нужно оснастить 
свою одежду световозвращающими 
повязками, брелоками и подвеска-
ми, сделанными из специального 
материала, который не рассеивает 
свет фар, а с высокой интенсивно-
стью отражает его в сторону источ-
ника, то есть практически в глаза 
водителю. 
В ходе дискуссии прозвучала 

общая мысль о том, что подрост-

…а также предупредить, 
оградить, научить, сориен-
тировать и многое другое. 
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ки должны знать не только свои 
права, но и не забывать об ответ-
ственности за правонарушения и 
тем более преступления, памятуя, 
что неуважение к закону – главная 
причина всех правонарушений. 
А через несколько дней с учащи-

мися 9 класса состоялось занятие, 
посвященное борьбе с коррупцией. 
Ведущая занятие член Ставрополь-
ского регионального отделения Ас-
социации юристов России, нотариус 
Минераловодского городского окру-
га Белова Елена предоставила сло-
во помощнику Минераловодского 
межрайонного прокурора Щерба-
кова Евгения Евгеньевна. В целях 
формирования антикоррупционного 
мировоззрения школьников помощ-
ники прокурора в доступной форме 
объяснили значение терминов «кор-
рупция», «взяткодатель», «посред-
ник во взяточничестве», «злоупо-
требление служебным положением», 
«взяткополучатель», рассказала о 
видах коррупции, об ответственно-
сти за коррупционные преступле-
ния, проиллюстрировав сказанное 
конкретными примерами из проку-
рорской практики. 
Ребята поняли, что противостоять 

коррупции можно и нужно, для этого 
необходимо твердо знать свои права, 
уметь защищать их, иметь твердую 
гражданскую позицию, отрицаю-
щую использование коррупционных 
методов в частной, общественной и 
профессиональной жизни. 
А следующий урок в «Школе пра-

ва» был проведен среди учеников 
10 – 11 классов на тему службы в 
армии и ответственности от уклоне-
ния от призыва на военную службу. 
Об этом ребятам рассказали стар-
ший помощник Минераловодского 
межрайонного прокурора Елена 
Гладилина и атаман Новотерского 
ХКО Андрей Кристинин.
Ребятам было разъяснено, что 

именно считается, а что не считает-
ся уклонением от службы в армии, 
разъяснена административная и 
уголовная ответственность. Уклонист 
может быть оштрафован, приговорен 
к аресту или лишен свободы. Стар-
шеклассники с большим внимание 
выслушали выступающих, а потом 
задали важные для них вопросы.

 Елена Белова,
член Ассоциации юристов России,

нотариус Минераловодского 
городского округа

Вопросов много – 
урок полезен
В стенах ставропольской гимна-

зии № 25 правовые уроки проходят 
не впервые. Вот и еще одна встреча: 
площадкой для нее стал актовый 
зал гимназии, а ее участниками – 
ученики старших классов. В числе 
гостей, а точнее лекторов на уроке 
права, – представители ОГИБДД 

УМВД России по городу Ставрополю, 
ГУ МВД России по Ставропольскому 
краю, краевой коллегии адвокатов 
«Правовой Советник», а также нота-
риата Ставрополья.
Сотрудник Управления по контро-

лю за оборотом наркотиков ГУ МВД 
России по СК Наталья Островерхова 
напомнила учащимся о непоправи-
мых последствиях для психического и 
физического здоровья, наступающих 
после употребления наркотических 
веществ, а также о неотвратимости 
наказания за незаконное приобрете-
ние, хранение и сбыт наркотических 
веществ и их производных. 
Старший инспектор группы по 

пропаганде безопасности дорож-
ного движения ОГИБДД УМВД Рос-
сии по городу Ставрополю майор 
полиции Сергей Бубырь затронул 
темы необходимости использова-
ния в темное время суток свето-
отражающих элементов на одеж-
де, неукоснительного соблюдения 
правил дорожного движения. 
Помощник нотариуса города Став-

рополя Дмитрий Мухортов рассказал 
молодежи об имущественных пра-
вах. Старшеклассников заинтересо-
вало, как родители могут ограничить 
их права на пользование и владение 
мобильными телефонами.
Член Коллегии адвокатов Став-

рополя «Правовой Советник» Ста-
нислав Валуйский проинформиро-
вал о порядке ограничения доступа 
к информации, которая оскорбляет 
человеческое достоинство и обще-
ственную нравственность, содер-
жит явное неуважение к обществу, 
государству, официальным госу-
дарственным символам Российской 
Федерации, Конституции России 
или органам власти. 
Как заметили юристы, урок «Шко-

лы права» получился разнообраз-
ным по разъясненным темам. А то, 
что вопросы не заканчивались и 
дети хотели знать куда больше, – 
верная примета полезного обще-
ния, которое прошло недаром. 
А вот и очередной урок права в 

МБОУ «Кадетская школа им. Ге-
нерала Ермолова» в городе Став-
рополе. Учащиеся встретились с 
представителями ОГИБДД УМВД 
России по городу Ставрополю 
Управления ФСБ РФ по контролю 
за оборотом наркотиков по Став-
ропольскому краю, прокуратуры 
Ленинского и Промышленных рай-
онов города Ставрополя, нотариата 
Ставропольского края.
Помощник прокурора Промыш-

ленного района города Ставрополя 
Анна Давыдова разъяснила воспи-
танникам школы порядок подачи 
жалоб и сроки их рассмотрения в 
органах прокуратуры. Было от-
мечено, что несовершеннолетние 
лица также в полной мере обла-
дают правом заявить о ставших 
им известными фактах нарушения 

действующего законодательства. 
Также было рассказано о возмож-
ных вариантах принятых решений 
по результатам рассмотрения по-
данного обращения.
Сотрудник Управления МВД РФ 

по Ставропольскому краю Олег 
Чаплыгин напомнил старшекласс-
никам о страшных последствиях 
для психического и физического 
здоровья, наступающим после упо-
требления наркотических веществ, 
а также о неотвратимости наказа-
ния за незаконное приобретение, 
хранение и сбыт наркотических ве-
ществ и их производных. Молодым 
людям был разъяснен механизм 
психологической зависимости от 
наркотических веществ. В беседе 
был сделан акцент на жизненные 
приоритеты и ценности для каждо-
го из участников. Олег Михайлович 
призвал учащихся не оставаться 
безразличными в случаях выявле-
ния фактов незаконного распро-
странения наркотических веществ. 
Старший инспектор группы по 

пропаганде безопасности дорож-
ного движения ОГИБДД УМВД 
России по городу Ставрополю 
майор полиции Сергей Бубырь 
рассказал учащимся о росте чис-
ленности дорожно-транспортных 
происшествий с участием несо-
вершеннолетних водителей мото-
велотранспорта. Была отмечена 
необходимость использования в 
темное время суток светоотражаю-
щих элементов на одежде, неукос-
нительного соблюдения правил до-
рожного движения как в качестве 
пешеходов, так и в качестве моло-
дых водителей мотовелотехники.
Помощник прокурора Ленинско-

го района города Ставрополя Поли-
на Пушкарная затронула насущную 
тему – противодействие коррупции. 
Были рассмотрены основные виды 
и признаки коррупционных престу-
плений, сферы жизнедеятельности, 
в которых наиболее остро про-
является это социальное явление. 
Молодые воспитанники учебного 
заведения проявили высокий уро-
вень знаний в сфере основных ме-
тодов противодействия коррупции. 
В конце своего выступления По-
лина Эдуардовна напомнила всем 
о необходимости участия каждого 
гражданина в борьбе с этим соци-
альным недугом и распространила 
среди аудитории буклеты с инфор-

мацией об основных мерах по про-
филактики коррупции. 
Помощник нотариуса города 

Ставрополя Дмитрий Мухортов 
рассказал учащимся об их иму-
щественных правах. Обсуждение 
прошло в форме диалога, в ходе 
которого школьники проявили вы-
сокий уровень общих знаний и за-
интересованность. Так, они смогли 
безошибочно определить круг сде-
лок, которые лица в возрасте от 14 
до 18 лет имеют право совершать 
самостоятельно, без согласия своих 
законных представителей. В ходе 
беседы были рассмотрены формы 
договора дарения и условия его 
отмены, положения семейного за-
конодательства, затрагивающие 
имущественное положение несо-
вершеннолетних. Также ребята за-
дали вопросы по основаниям при-
обретения полной дееспособности 
до наступления совершеннолетия.

Дмитрий Мухортов,
член Ассоциации юристов России, 

помощник нотариуса 
города Ставрополя

Предостеречь 
и проинформировать 
вовремя
Интересной и познавательной 

встречей закончился учебный год у 
десятиклассников МБОУ СОШ № 1 
города Ипатово. В начале встре-
чи координатор проекта на ме-
сте – Марина Боброва, нотариус по 
Ипатовскому городскому нотари-
альному округу Ставропольского 
края – рассказала учащимся об 
Ассоциации юристов России. О том, 
что это крупнейшее, основанное на 
добровольном членстве обществен-
ное объединение, которое было 
создано по инициативе граждан 
– юристов: практиков, ученых, госу-
дарственных и общественных дея-
телей, объединившихся для реали-
зации общих целей. Одной из таких 
целей является пропаганда права и 
правовое просвещение граждан на-
шей страны, в том числе и молодых 
граждан – учащихся школ. 
Понятие «юрист» является широ-

ким понятием и объединяет людей, 
занимающихся различной профес-
сиональной юридической деятель-
ностью – судей, прокуроров, сле-
дователей, адвокатов, нотариусов, 

юристов в организациях и других. 
Юристы работают в самых раз-
личных учреждениях, ведомствах, 
министерствах. Не за горами окон-
чание школы и сегодня многие из 
ребят стоят на пороге выбора буду-
щей профессии. Кто-то уже опре-
делился с этим выбором, кто-то 
еще размышляет об этом. Поэтому 
встречи с людьми различных про-
фессий не только могут помочь им 
сделать свой выбор, но и позволят 
узнать что-то новое и полезное для 
своей жизни.
По сложившейся традиции в 

городе Ипатово на встречу с ре-
бятами школы № 1 пришли со-
трудники различных учреждений и 
ведомств.
Елена Хомухина – инспектор на-

правления пропаганды безопасно-
сти дорожного движения ОГИБДД 
отдела МВД России по Ипатовско-
му городскому округу – обратилась 
к ребятам как к активным участни-
кам дорожного движения, которые 
должны не только знать правила 
дорожного движения, но и неу-
коснительно соблюдать их. Евге-
ния Шмитько – инспектор отдела 
участковых уполномоченных поли-
ции по делам несовершеннолетних 
отдела МВД России по Ипатовско-
му городскому округу – заострила 
внимание учащихся на принятии 
мер безопасности в летний период, 
рассказала о необходимости быть 
серьезными, вдумчивыми и не под-
даваться на различные провокации 
со стороны одноклассников, стар-
шеклассников и более взрослых 
друзей и знакомых. Также инспек-
тор предупредила об осторожном 
обращении с огнем, о запрете на 
проникновение в заброшенные 
дома, а также о недопустимости 
купания в непредназначенных для 
этого водоемах.
Александр Коломыц – оперу-

полномоченный отделения по кон-
тролю за оборотом наркотиков от-
дела МВД России по Ипатовскому 
городскому округу – рассказал о 
вреде употребления наркотических 
средств и психотропных веществ; о 
том, что 70% употребляющих эти 
средства и вещества приходится на 
молодых людей в возрасте от 16 до 
40 лет; о том, какой непоправимый 
вред наносит употребление нарко-
тиков на организм и социальную 
жизнь человека. 
Представитель прокуратуры Ипа-

товского городского округа – стар-
ший помощник прокурора М. Чома-
ев – рассказал о коррупции и 
борьбе с ней. Обратил внимание на 
то, что ответственность предусмо-
трена не только за получение, но 
также и за посредничество при 
даче и получении взятки. По окон-
чании выступления представитель 
прокуратуры раздал всем присут-
ствующим памятки о противодей-
ствии коррупции и пожелал ребятам 
быть бдительными и вни мательными 
в жизни и по отношению друг к 
другу.

Марина Боброва, 
член Ассоциации юристов России, 

нотариус по Ипатовскому 
городскому округу

Материал подготовила 
Елена Гончарова

Фото предоставлены  авторами

защитить…
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ВАШ ВОПРОС  НАШ ОТВЕТ

Доверял, 
но временно
Я выдал доверенность на про-

дажу квартиры, заверенную 
нотариусом. Сейчас я хочу от-
менить доверенность. Как это 
сделать? 

Евгений, Михайловск
По установленному общему пра-

вилу отмена доверенности совер-
шается в той же форме, что и сама 
доверенность, либо в нотариаль-
ной форме.
Для отмены нотариально удо-

стоверенной доверенности вам, 
Евгений, необходимо обратиться к 
любому нотариусу, назвав ему рек-
визиты ранее выданной вами дове-
ренности.
Согласно требованиям закона 

лицо, выдавшее доверенность и 
впоследствии отменившее ее, обя-
зано известить о такой отмене лицо, 
которому доверенность выдана, а 
также известных ему третьих лиц, 
для представительства перед ко-
торыми выдана доверенность.
С 1 января 2017 года вступили 

в силу поправки в Гражданский 
кодекс РФ, которые значительно 
упростили жизнь доверителям, по-
желавшим отменить доверенность.
Теперь нотариус, который удо-

стоверил ваше распоряжение об 
отмене доверенности, вносит ин-
формацию об этом в реестр но-
тариальных действий Единой ин-
формационной системы нотариата. 
Сведения о факте отмены доверен-
ности предоставляются Федераль-
ной нотариальной палатой неогра-
ниченному кругу лиц и бесплатно.
Поскольку этот реестр являет-

ся публичным, уже на следующий 
день после внесения нотариусом 
сведений о совершенной вами от-
мене доверенности в Единую ин-
формационную систему нотариата 
все третьи лица считаются изве-

щенными об отмене доверенности. 
Необходимости в их письменном 
уведомлении больше нет.
Кроме того, если вы участвуете в 

сделке, сторона которой действует 
по доверенности, то можете само-
стоятельно проверить, не отменена 
ли доверенность, обратившись к 
официальному сервису Федераль-
ной нотариальной палаты в сети 
Интернет по адресу: www.reestr-
dover.ru.

Расстояние не помеха
Уже третий месяц я команди-

рован в Ставрополь, и буду здесь 
еще продолжительный срок. 
Столкнулся с необходимостью 
быстро отправить документ в 
другой город: дети с бабушкой 
уезжают на отдых за границу. 
От меня потребовалось нотари-
альное согласие на выезд детей 
за пределы России. Слышал, что 
нотариусы могут теперь делать 
документы в электронном виде и 
быстро отправлять их в другой 
город? 

Владислав
В случае если необходимо бы-

стро передать или получить до-
кумент из другого города (напри-
мер, свидетельство о рождении, 
о заключении брака, нотариально 
удостоверенную доверенность), вы 
можете воспользоваться помощью 
нотариуса.
Нотариус переведет документ 

в электронный вид и удостоверит 
равнозначность электронного до-
кумента представленному доку-
менту на бумажном носителе, под-
писав своей электронно-цифровой 
подписью. Электронный документ, 
подписанный нотариусом, вы мо-
жете самостоятельно направить 
в другой город, либо по вашей 
просьбе получателю его направит 
нотариус. Затем с таким электрон-
ным документом необходимо об-

ратиться к нотариусу другого на-
селенного пункта, который снова 
переведет документ из электрон-
ного формата в бумажный, придав 
ему юридическую силу.
При этом надо знать, что исклю-

чения составляют документы, удо-
стоверяющие личность и сделки, 
совершенные в простой письмен-
ной форме: переводить их из бу-
мажного в электронный вид нота-
риусу запрещено законом.
Изготовленный нотариусом доку-

мент на бумажном носителе имеет 
такую же юридическую силу, что и 
электронный документ, равнознач-
ность которого удостоверена нота-
риально, и наоборот.
Удобство, безопасность, ско-

рость – вот главные достоинства 
процедуры нотариального удосто-
верения равнозначности электрон-
ного и бумажного документа.

Подарить нельзя 
завещать
Я хочу передать свою кварти-

ру внуку. Подскажите, что луч-
ше сделать: завещание или дар-
ственную? 
Галина Петровна, Невинномысск
Галина Петровна, делая выбор в 

пользу того или иного, необходимо 
знать, что завещание и договор да-
рения имеют разные правовые по-
следствия.
Завещание – это распоряжение 

имуществом на случай смерти. То 
есть, если вы составите завеща-
ние на квартиру в пользу внука, то 
квартира перейдет в его собствен-
ность только после вашей смерти.
А договор дарения – это без-

возмездная передача вещи в соб-
ственность одаряемого при жизни 
дарителя. То есть, если вы подари-
те внуку квартиру, то он станет ее 
собственником при вашей жизни, 
а это значит, что он получит право 
полного распоряжения квартирой 
по своему усмотрению. В случае 
если это для вас единственное жи-
лье, стоит помнить, что вместе с 
правом собственности на квартиру, 
вы утрачиваете и право пользова-
ния ею.

Поровну или нет?
Мой муж оформил генеральное 

завещание на дочь. Я от обяза-
тельной доли в наследстве от-
казалась. Но нотариус говорит, 
что квартира все равно, несмо-
тря на завещание, будет делить-
ся между мною и дочерью поровну. 
Так ли это? 

Валентина Георгиевна, 
Новоалександровск

Завещанием гражданин вправе 
распорядиться только принадле-
жащим ему имуществом.
В вашем случае, квартира, воз-

можно, являлась вашим общим с 
супругом имуществом (например, 
была приобретена вами в пери-
од брака на основании договора 
купли-продажи).
Это означает, что в состав наслед-

ства вашего супруга входит только 
принадлежащая ему 1/2 доля в 
праве собственности на квартиру, 
которая перейдет по наследству 
наследнику по завещанию.
Оставшаяся 1/2 доля в праве соб-

ственности на квартиру принадле-
жит вам как пережившей супруге 
наследодателя (статья 1150 Граж-
данского кодекса РФ).
Нотариусом будет выдано вам 

свидетельство о праве собствен-
ности на долю в общем имуществе 
супругов как пережившей супруге 
наследодателя. После чего вы впра-

ве распорядиться своей 1/2 долей в 
праве на квартиру по своему усмо-
трению (продать, подарить и т. д.).

Срок пропущен, 
наследство потеряно?
Мой отец всю жизнь прожил в 

Пятигорске и умер в 2009 году. Я 
много лет живу в Тюмени. По сло-
жившимся обстоятельствам об-
ратилась к нотариусу для оформ-
ления наследства только в этом 
году и в ответ услышала, что все 
наследство получила сестра, а я 
срок для его принятия пропусти-
ла. Что же мне теперь делать? 

Мария
Для получения наследства на-

следник должен его принять. За-
коном установлен общий срок для 
принятия наследства – шесть меся-
цев со дня смерти наследодателя.
Принятие наследства осущест-

вляется либо путем подачи нотариу-
су по месту последнего жительства 
умершего заявления о принятии 
наследства, либо путем соверше-
ния действий, свидетельствующих о 
фактическом принятии наследства 
(вступление во владение и управле-
ние наследственным имуществом, 
несение расходов на содержание 
наследственного имущества и т. д.). 
В случае фактического принятия 
наследства наследнику необходимо 
предоставить нотариусу документы, 
подтверждающие совершение та-
ких действий.
Как следует из вашего обраще-

ния, вы пропустили срок для при-
нятия наследства: наследство вы 
не принимали ни путем подачи 
нотариусу заявления о принятии 
наследства, ни путем фактического 
принятия наследства.
В этом случае вам необходимо 

обратиться в суд с иском о вос-
становлении срока для принятия 
наследства и признания вас при-
нявшим наследство. При этом суд 

отменит ранее выданное свиде-
тельство о праве на наследство.
Без обращения в суд наследство 

может быть принято наследником 
по истечении срока, установленно-
го для его принятия, при условии 
согласия в письменной форме на 
это всех остальных наследников, 
принявших наследство.

В МФЦ теперь 
не нужно?
Недавно  получал свидетель-

ство о праве на наследство на 
квартиру после смерти моей 
мамы. Нотариус мне сказал, что 
теперь мне не нужно самому 
идти в МФЦ и  регистрировать 
мои права на недвижимость?

Игорь, Георгиевск
С февраля 2019 года вступили 

в силу изменения в Основы зако-
нодательства РФ о нотариате. На 
сегодняшний день нотариус после 
выдачи свидетельства о праве на 
наследство на недвижимое имуще-
ство в обязательном порядке пере-
дает в  электронной форме заявле-
ние о государственной регистрации 
прав наследника  на это имущество 
в орган регистрации прав (Росре-
естр)  с приложением свидетель-
ства о праве на наследство.
После оплаты наследником госу-

дарственной пошлины за государ-
ственную регистрацию перехода 
прав на недвижимость в Росреестр 
нотариусу поступает в электронной 
форме выписка из Единого госу-
дарственного реестра недвижимо-
сти, подтверждающая факт произ-
веденной регистрации.  Выписка 
выдается наследнику в форме 
электронного или бумажного до-
кумента по его выбору.

Анна Некрасова, 
член Ассоциации юристов России,
нотариус города Невинномысска 

Иллюстрации Евгения Синчинова

«Юрист Ставрополья» продолжает постоянную рубрику вопросов и ответов. Пишите в редакцию, и специалисты разных сфер права дадут 
компетентные разъяснения. 

Право спешит на помощь
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ЗНАТЬ И ПОМНИТЬ

Победный май так светел и лучист, 
а у июня горестная дата…

О событиях той поры нельзя за-
бывать, сколько бы лет ни мину-
ло – убеждены члены Ассоциации 
юристов России, нотариусы Ставро-
польского края. Но память должна 
быть деятельной. Вот почему как в 
майские праздники, так и в День 
памяти и скорби не прекращают 
профессионалы нотариата совер-
шать добрые дела во имя тех, кто 
когда-то не пожалел себя и своей 
жизни, доблестно встав на защиту 
Родины.

Просто жить 
в то время 
было подвигом

– Мы чувствуем к этим людям, 
настоящим героям нашей страны, 
безграничную признательность и 
благодарность, – говорит нотариус 
Петровского городского нотари-
ального округа, член Совета мо-
лодых нотариусов нотариальной 
палаты Ставрополья Елена Ка-
цай. – Не имеет значения, на линии 
фронта или в тылу они находились 
в те военные годы, а может быть, 
были совсем детьми. Каждый по-

своему внес лепту в общую Вели-
кую Победу, сберег Россию и мир 
от фашистского ига. Низкий поклон 
участникам Великой Отечествен-
ной войны, труженикам  тыла и 
детям войны, которые пережили 
страшное время горя и лишений, 
проявили мужество и героизм, вы-
стояли и победили.
Эти слова были обращены на 

встрече нотариусов с труженика-
ми тыла и детьми войны, которая 
состоялась в Доме-интернате для 
престарелых и инвалидов «Дубки» 
села Дивного.

– Хочется уделить этим людям 
больше внимания, пообщаться. У 
каждого из них своя жизненная си-
туация: у кого-то не осталось родных 
и скучно проживать одному в четы-
рех стенах, у другого жизненная 
необходимость в круглосуточном 
наблюдении медицинского работ-
ника, – поясняет нотариус Ипатов-
ского городского округа, член СМН 
НПСК Марина Боброва. 

 В этот день нотариусы посетили 
двух прекрасных женщин – Елену 
Григорьевну Голотину и Ольгу Ни-
колаевну Шестерикову. Они были 

рады гостям, говорили о 
многом. Вспоминали, как 
в годы войны помогали 
рыть окопы, сообщали на-
шим разведчикам сведе-
ния о войсках оккупантов 
и их расположении, кор-
мили наших бойцов, выха-
живали раненых. А после 
войны восстанавливали и 
заново отстраивали горо-
да и селения, учились на-
чинать жить заново. 
Я подумала, слушая их: 

какие знакомые с детства 
истории. Вспомнились 
рассказы бабушки, ко-
торая тоже многое пере-
жила во время войны и 
рассказывала мне, как це-
нились каждый колосок, 
каждая капля воды и ку-
сочек хлеба. А в моменты 

артобстрела даже домашний скот 
всячески сигнализировал об опас-
ности людям: мол, пора прятаться, 
спасать жизнь. Бабуля говорила 
мне, что тогда даже змеи не куса-
лись, что меня необыкновенно по-
ражало…

– Даже просто жить в то время 
было сродни подвигу... – Я не за-
метила, что произнесла вслух то, о 
чем задумалась. Мы подарили ба-
бушкам гостинцы и поехали к «на-
шему» памятнику…

Памятник один, 
историй много
Этот памятник погибшим в годы 

Великой Отечественной войны, 
расположенный на окраине села 
Дивного, неподалеку от места, где 
когда-то была школа, на протяже-
нии многих лет находится под на-
шим присмотром. Не забываем, ре-
гулярно наведываемся, ухаживаем 
за ним, облагораживаем террито-
рию вокруг.
Необычная история у памятни-

ка, открывается она нам посте-
пенно и в разных версиях. Первая 
из них, официальная, такова: это 
памятник директору районной 
нефтебазы Клочко И. С. и его 
сыну, погибшим при вступлении 
фашистских оккупантов  в село в 
далеком 1942 году. Хотя история 
их подвига в деталях не известна, 
говорят, что отец и сын Клочко 
при наступлении захватчиков, не 
щадя своих жизней, слили топли-
во танков неприятеля, тем самым 
задержав продвижение враже-
ских подразделений дальше. 
Вторая, неофициальная, версия 

звучит иначе, да и подтверждения 
ее нет, разве что люди помнят и 
рассказывают… 

– Моя мама и мой дед Давыд Кан-
тер в годы войны работали в этой 
школе, – говорит житель соседне-
го Краснодарского края Валентин 
Дульцев. Он ежегодно приезжает 
вместе со своей большой семьей в 
Дивное к этому памятнику – почтить 

память родных. – Дедушка был зав-
хозом, мама – учительницей русско-
го языка и литературы. Их расстре-
ляли за то, что были евреями… 
Скромная ступенчатая пирамида, 

увенчанная красной пятиконечной 
звездой. История не всегда одно-
значна, но в случае твоего появле-
ния в Дивном сомнений нет: ты на-
поминаешь нам о тех, кто жил просто 
и честно, кто горячо любил свою Ро-
дину и не склонил головы перед ее 
захватчиками и губителями.
Мы навещаем этот, за годы став-

ший дорогим и милым сердцу уго-
лок нашего края. Сейчас около 
памятника красиво и чисто, он ухо-

жен: оформлена площадка вокруг 
него, издалека сияет венчающая 
его ярко-красная звезда, растут 
посаженные нами три года назад 
ели и самшитовые кустики, цветут 
цветы… 
Кто вы, герои, похороненные 

здесь? Мы, возможно, никогда не 
узнаем всех имен, но сердце каж-
дого из нас навсегда останется 
какой-то самой важной частью 
здесь, с вами. 

Виктория Бурлуцкая,
член Ассоциации юристов России,
нотариус Апанасенковского района

Фото Елены Кацай

Доброе дело от чистого сердца

Â ýòîò äåíü íîòàðèóñû ïîñåòèëè äâóõ ïðåêðàñíûõ 
æåíùèí – Åëåíó Ãðèãîðüåâíó Ãîëîòèíó è Îëüãó 
Íèêîëàåâíó Øåñòåðèêîâó. Îíè áûëè ðàäû 
ãîñòÿì, ãîâîðèëè î ìíîãîì. Âñïîìèíàëè, êàê 
â ãîäû âîéíû ïîìîãàëè ðûòü îêîïû, ñîîáùàëè 
íàøèì ðàçâåä÷èêàì ñâåäåíèÿ î âîéñêàõ îêêóïàí-
òîâ è èõ ðàñïîëîæåíèè, êîðìèëè íàøèõ áîéöîâ, 
âûõàæèâàëè ðàíåíûõ. À ïîñëå âîéíû âîññòàíàâ-
ëèâàëè è çàíîâî îòñòðàèâàëè ãîðîäà è ñåëåíèÿ, 
ó÷èëèñü íà÷èíàòü æèòü çàíîâî. 

– Здесь живут и учатся дети, которым тре-
буется пристальное наблюдение и лечение 
у врача-фтизиатра, а также ребята, которые 
находятся в трудной жизненной ситуации, – 
рассказывает нотариус. – Возраст мальчи-
шек и девчонок – от шести до шестнадца-
ти лет, с первого по девятый класс. Ребята 
нуждаются в полноценном лечении и пи-
тании, в психологическом сопровождении, 
качественном образовательном процессе, 
который обязательно должен сочетаться с 
отдыхом, пребыванием на свежем воздухе. 
Все это они получают благодаря дружному 

коллективу профессионалов разных сфер, 
которые трудятся в этих стенах. 
Что важно для их результативной работы и 

скорейшего выздоровления детей? Состав-
ляющих этого много, но одна из значимых –  
условия, в которых живут и учатся ребята и 
работают сотрудники школы-интерната.
Улучшать эти условия помогают люди самые 

разные. Это те, кому не все равно, кто считает 
своим долгом проявлять заботу, внимательно 
относиться к детям, кто совершает добрые 
человеческие поступки, первым спешит на 
помощь. Что скрывать, конечно, чем больше 
детям школы-интерната уделяется такого 
внимания, тем радостнее и ярче их жизнь.
Как и чем помочь школьникам в пред-

дверии нового учебного года? Этот вопрос 
нотариус Татьяна Дудкина задала руковод-
ству санаторного учреждения. 

– Я знаю, что помощь здесь всегда нуж-
на: здание построено в 50-х годах прошлого 
века, – поясняет Татьяна Петровна. – Боль-
шое, трехэтажное, рассчитано оно на 150 
детей, так что опорных точек для приложе-
ния сил таких помощников, как я, достаточ-
но. В этот раз необходимы были стиральная 
машина и обои для помещений школы-
интерната. Детально обсудив технические 

характеристики первой и цветовую гамму 
вторых, мы все это нашли, привезли и пода-
рили детям.
Обрадовались ли ребята таким подаркам? 

Есть сомнения? Тогда посмотрите на фото-

графию этого момента. И пусть в жизни бу-
дет больше добрых дел от чистого сердца.

Елена Гончарова
Фото предоставлено Татьяной Дудкиной

ДЕТЯМ!

Май. Июнь… Два месяца следуют друг за другом, но история нашего Отечества 
даты, которые невозможно забыть, расставляет в ином порядке. И получается: 
22 июня 1941 года, 9 мая 1945-го…

Крепкая дружба объединяет Са-
наторную школу-интернат №21 
села Подлужного, Изобильнен-
ского района, и члена Ассоциации 
юристов России, нотариуса Татья-
ну Дудкину, нотариальная конто-
ра которой находится в районном 
центре. Из года в год Татьяна Пе-
тровна помогает своим соседям в 
обустройстве и приобретении того, 
что необходимо.
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Сейчас по телевидению много 
различных передач, про удивитель-
ных людей, обладающих какими-то 
невероятными, сверхъестественны-
ми способностями. Но я убеждена, 
что удивительными надо считать 
совсем других людей. Таких как, на-
пример, Нина Михайловна Шейко.

…Познакомились мы с ней не-
давно, а вот дочь Нины Михайлов-
ны Тамара уже давно работает у 
меня в нотариальной конторе. Это 
из разговора с ней я узнала, что ее 
маме выдали удостоверение, под-
тверждающее статус «дети войны». 
Слово за слово, оказалось, мама 
Тамары войну помнит хорошо, вот 
и договорились: встретиться у нее, 
чтобы более подробно все узнать, 
услышать ее воспоминания и, воз-
можно, сделать очерк о ней. И вот 
что получилось в итоге…
Нина Михайловна Шейко (тогда Чу-

бенко) родилась 7 августа 1935 года 
в Северо-Осетинской АССР. В семье 
было четверо детей. Вскоре они 
переехали жить в Туркменский рай-
он, Ставропольского края, в совхоз 
«Красный Маныч». Это был овцесов-

хоз, очень крепкое хозяйство: 13 отар 
овец в нем, да и другой живности не 
счесть. Девочке не исполнилось и ше-
сти лет, когда началась война…
В школу пошла уже в военное 

время, и учеба во время войны не 
прекращалась. А еще дети помога-
ли в поле: после уроков их вывози-
ли туда, и они ножницами срезали 
сорняки вручную, чтобы те не заби-
вали пшеницу и можно было полу-
чить отборные зерна. 

«Каждый из нас складывал сре-
занные сорняки в сумочку на пле-
че», – вспоминает Нина Михайловна. 
Ее отец – Михаил Иванович Чубен-

ко – ушел на фронт в 1941 году… Об-
щеизвестно, что в начале войны была 
полная неразбериха, солдаты шли в 
бой неподготовленные, так что в пер-
вом же сражении отряд, в котором 
был и отец Нины Михайловны, попал 
в окружение и был взят в плен. 
Пленных было много, и все они 

сильно истощены: от голода ели 
ремни с яловых сапог. Однажды на 
пути их завели в одно село, отец с 
товарищем шли очень близко к за-
бору. Смотрят – открытая калитка. 

Они в нее забежали и прыг-
нули в подвал. Там были хо-
зяева – дедушка и бабушка, 
которые их очень испугались, 
просили, чтобы они ушли, но 
дали им одежду.
Товарищи шли к своим 

ночами, пока… Пока им не 
встретился немецкий солдат, 
который на ломаном русском 
сказал: «Идите днем, а так 
вас поймают и точно расстре-
ляют». В этом был здравый 
смысл, и они стали двигать-
ся в дневное время. Так отец 
вернулся в свой совхоз.
В совхозе его просили, что-

бы он остался. На это он от-
ветил: «Что обо мне подумают 
дети: что их отец дезертир?!» 
И он решил отыскать свою 
часть. 

«Нашлась попутка, и в ми-
нуту, когда папа уже отъез-
жал от дома, я играла в балке 
с детьми, – говорит Нина Ми-
хайловна и слезы наворачи-
ваются у нее на глаза. – Меня 

как будто что-то кольнуло, и я по-
бежала домой. Увидев меня, папа 
постучал по кабине грузовика. Шо-
фер остановился, отец спрыгнул на 
землю, подошел ко мне и поднял 
меня на руки…»
Это был момент прощания на-

всегда. Нина больше не увидела 
папу. Он еще долго и достойно 
сражался: прошел всю войну, был 
ранен, потом опять вернулся в 
строй. А 7 марта 1945 года в 80 ки-
лометрах от Берлина в бою отец 
был убит. Захоронен в Германии, в 
местечке Грайфенберг, о чем стало 
известно много десятилетий спу-
стя: информацию нашли на портале 
«Мемориал».
Каким вспоминается детство ре-

бенку войны Нине Шейко? Так или 
иначе, оно связано с военным вре-
менем…

«В реках Калаус и Рагули были 
большие заросли камышей, – рас-
сказывает Нина Михайловна. – 
Партизаны «эвакуировали» туда 

всю живность. Много женщин из 
нашего совхоза ушли к партиза-
нам, чтобы ухаживать за ранеными, 
кормить скот. Помню, как немцы 
проходили мимо нашего совхоза и 
поймали одну партизанку. Они ее 
везли за собой на «бегунке» – та-
кой тележке со спинкой. Врезалось 
в память, как тогда работали жен-
щины: чуть свет уходили пешком 
на работу, руками скирдовали, со-
бирали в копны сено…

 Помню, как мы мечтали поесть 
хлеба. Не было хлеба, и сейчас вот 
есть все: и продукты и сладости, а 
дорог именно хлеб – тем, кто ис-
пытал его нехватку. Мои ровесники 

очень бережно относятся к каждо-
му его кусочку».
Рассказала Нина Михайловна и 

такую историю. Летом, когда поспе-
вала пшеница, женщины на быках 
выезжали в поля – на целый день 
изнурительной тяжкой работы, а 
вечером, возвращаясь обратно, не-
многие из них отваживались взять с 
поля несколько зернышек: завязы-
вали их в край платочка на голове. 
И женщины, и дети знали: нельзя, 
чтоб это увидел милиционер Иван 
Иванович Корнев (Нина Михайлов-
на до сих пор помнит, как его зва-
ли!), так что предупреждали, если 
он показывался где-то вдалеке.

«Зерна нужно было молоть на 
самодельной мельнице, – завер-
шает рассказ Нина Михайловна. – 
Крутишь-крутишь их, так тяжело, 
руки болят, но согревает мысль, 
что мама сможет испечь что-
нибудь хоть отдаленно похожее на 
хлеб…».
Не сломило военное лихолетье 

тоненькой веточки ее молодой жиз-
ни. Выросла Нина, пошла работать: 
сначала продавцом в магазине, по-
том – учителем младших классов в 
школе, бухгалтером. Вышла замуж. 
Большая, дружная у нее семья: чет-
веро детей, и по столько же внуков 
и правнуков. Вот что придает силы 
и радует по сей день.
Рядом с ней – ее родные и близ-

кие люди. А еще есть хлеб, и не надо 
прятать зерна в уголок платка…

Инна Бакай,
член Ассоциации юристов России,

нотариус Минераловодского 
городского округа

Фото предоставлены автором

Пшеничные зерна в уголке платка
Рано взрослеют дети во время войны. И сколько бы 
времени ни прошло, не сотрутся из памяти события тех 
дней. Это невозможно забыть…

Герой и музыка
СУДЬБА

– Мы пригласили в контору на-
шего земляка – ветерана Великой 
Отечественной войны Степана Гри-
горьевича Кизилова, – рассказала 
Ирина Юрьевна. 
В конторе, конечно, не было по-

сетителей. Зато были чаепитие, 
сладкий стол. Теплый прием рас-
положил к беседе. Ветеран расска-
зал о тяжелом военном времени, о 
послевоенной жизни, о том, как ра-
ботал в сфере образования и куль-
туры: был художественным руково-
дителем местного Дома культуры, 
учителем пения в школе, музы-

кальным руководителем в детских 
дошкольных учреждениях…
Привыкший жить не для себя, 

Степан Григорьевич и сегодня в 
строю: регулярно встречается с мо-
лодежью и школьниками, помогает 
воспитывать юное поколение зем-
ляков в духе патриотизма, любви к 
Родине. 

– Любовь к Родине выражается во 
многом, – убежден он, – в отношении 
к соотечественникам, в наших по-
ступках, делах и, конечно, в песне.
При первой возможности вете-

ран с удовольствием исполняет 

песни военных лет, которые по-
могали выдержать и преодолеть 
тяготы войны и поддерживают, 
согревают по сегодняшний день. 
А организаторы встречи вспомни-
ли, что не так давно Степан Гри-
горьевич был награжден знаком 
Андроповского муниципального 
района «За вклад в развитие рай-
она» 1 степени.

– Кстати, Степан Григорьевич яв-
ляется ровесником Андроповского 
района и готовится отметить свое 
95-летие, – подчеркнула Ирина  
Воропаева, а ее коллеги поблаго-
дарили героя-земляка за теплое 
общение, вручили подарки и по-
желали ему крепкого здоровья и 
долголетия.

Елена Гончарова
Фото предоставлено 
Ириной Воропаевой

Нельзя забывать своей истории – это аксиома. И тем бо-
лее нельзя оставлять без внимания тех людей, которым 
мы обязаны своим благополучием и вообще тем, что ро-
дились на свет. Это наши ветераны, участники Великой 
Отечественной войны. Член АЮР, нотариус Андроповского 
района Ирина Воропаева и ее сотрудники провели в сте-
нах нотариальной конторы необычную встречу, приуро-
ченную ко Дню Победы.


